
л  ж

Пролетарии всех стран, Срщ щ Ш Ш еср/ ,
N P f l C H O E
з н я м я
ОРГАН томского ОБКОМА И ГОРКОМА КОММУНИСТИЧЕСКОЙ 

ПАРТИИ СОВЕТСКОГО СОЮЗА. ОБЛАСТНОГО И ГОРОДСКОГО СОВЕТОВ 
ДЕПУТАТОВ ТРУДЯЩИХСЯ

Год издания 44-й 
Ms 130 (11104) Суббота, 4 июня 1960 года. Цена 20 коп.

Пионеры будущего
Передовыми людьми нашего 

времени, пионерами будущего на
звал Никита Сергеевич Хрущев 
участников соревнования за зва
ние бригад и ударников коммуни
стического труда.

Гордое и славное это имя — пи
онер будущего! Эти люди всегда 
идут впереди, являются право
фланговыми великой армии строи
телей коммунизма. И х отличает 
высокое понимание гражданского 
долга, понимание значения своего 
труда, своего вклада в общее дело 
строительства коммунизма. Для 
них характерны высокая культура, 
стремление к совершенствованию 
своих знаний.

Мощной волной разлилось по 
всей нашей стране замечательное 
движешге славных разведчиков 
будущего. Под знамена тех, кто 
решил учиться жить и работать 
по-комму1шстнчески, встало более 
пяти миллионов тружеников.

Яркой демонстрацией силы за
мечательного движения наших 
дней, беспредельной преданности 
его участников Коммунистической 
партии явилось недавно закончив
шееся в Москве Всесоюзное сове
щание передовиков соревновагшя 
за звание бригад и ударников ком
мунистического труда.

Коммунистическая партия высо
ко оценивает вдохновляющую силу 
примера ' разведчиков будущего. 
«Прекрасные дела ударников и 
бригад коммунистического труда, 
прокладывающих путь в будущее, 
—  говорится в приветствии Ц К  
К П С С  участникам совещания, —  
войдут замечательной страницей в 
историю построения коммунизма».

В мощном движении наших дней 
активно участвуют и многие пере
довики производства, бригады, 
коллективы смен и цехов нашей 
области. Сейчас за звание бригад 
и ударников коммунистического 
труда борется более 10 тысяч ра
бочих, колхозников, специалистов 
нашей области. Лучшие из них на
граждены недавно медалями «За 
трудовую доблесть» и «За трудо
вое отличие».

Первейшей своей обязанностью 
участники соревнования считают 
настойчивую борьбу за самую вы
сокую производительность труда.

Бригада коммунистического тру
да 'НроколияНГов.зана из Каргасок- 
ского леспромхоза первой в обла
сти обязалась выполнить семилет
ку за 3,5 года, выступила инициа
тором соревнования за повышение 
выработки на каждого члена ком
плексной бригады, внедрила круп
нопакетную погрузку древесины. 
Передовики соревнования крепко 
держат слово. За три с половиной 
месяца они свалили, стрелевали и 
погрузили более шести тысяч ку
бометров леса. Сейчас у знатного 
лесозаготовителя области сотни 
последователей.

Славные разведчики будущего 
>— активные борцы за технический 
прогресс. В числе награжденных 
медалями «За трудовую доблесть» 
лучшие изобретатели области 
Г. И . Конрад и Н . И. Шуман.

Замечательный умелец, брига
дир слесарей Томского электролам
пового завода Г . И . Конрад скон
струировал ряд совершенных авто
матов, которые установлены не 
только на его родном заводе, но и 
на других электроламповых пред
приятиях страны.

В век технического прогресса, в 
век автоматики от каждого рабоче
го и колхозника требуется непре
рывное повышение своих знаний. 
Разведчики будущего проявляют 
упорство в овладении знаниями, в 
повышении производственной ква
лификации, подъеме своего куль
турно-технического уровня.

Все члены бригады электриков 
завода «Томкабель», которую воз
главляет участник Всесоюзного со
вещания передовиков соревнова
ния за звание бригад и ударников 
коммунистического труда Влади
мир Ерохин, решили к концу семи
летки стать инженерами и техни
ками. В  этой бригаде все учатся в 
институтах, техникумах, вечерней 
школе. Это помогает бригаде об
разцово работать, активно участво
вать в совершенствовании произ
водства. Все в бригаде рационали
заторы, все отлично обслуживают 
закрепленные за ними машины и 
механизмы.

Таких передовых коллективов с 
каждым днем становится все боль
ше на наших предприятиях.

Многие партийные организации на
копили ценный опыт руководства 
новым движением.

Большое внимание уделяет раз
вертыванию соревнования за зва
ние бригад и ударников коммуни
стического труда партийная орга- 
Ш1зация завода «Томкабель». 
Здесь появились первые в области 
коллективы, решившие жить и ра
ботать по-коммунистически, пер- ‘ 
вые последователи Валентины Га
гановой. На заводе регулярно под
водятся итоги работы участников 
соревнования, широко популяризи
руются их успехи, обобщается и 
распространяется их опыт. Пере
довые бригады знакомятся с до
стижениями разведчиков будущего 
других кабельных заводов страны, 
внедряют у себя их опыт.

Улучшают руководство соревно
ванием разведчиков будущего на 
Томском манометровом заводе, 
спичечной фабрике «Сибирь» и 
многих других предприятиях обла
сти.

Однако нельзя забьшать, что 
пионеры будущего, идущие впере
ди, прокладывающие дорогу глав
ным силам, не должны отрываться 
от этих сил, не должны пытаться 
действовать обособленно от других 
рабочих.

Надо, чтобы опытом разведчи
ков будущего быстрее овладевали 
все рабочие, чтобы Их достижения 
становились достоянием всех кол
лективов.

На ряде предприятий нашей об
ласти слабо распространяют опыт 
бригад и ударников коммунистиче
ского труда, слабо руководят этим 
движением.

В Берегаевском леспромхозе, на
пример, немало замечательных ма
стеров своего дела. Больших успе
хов добилась малая ком
плексная бригада Иосифа Кадай- 
ского. Однако опыт этого и других 
передовых коллективов слабо рас- j 
пространяется среди лесозаготови-' 
телей. Состав многих бригад ча
сто меняется, соревнование их 
организовано плохо. Неудиви
тельно, что многие бригады не 
только не выполняют условий об
ластного соревнования лесозаго
товителей, но и сменных заданий.

Недавно в нашей газете было 
опубликовано письмо ' бригадира 
станочников Томского электро
механического завода К. Рукавиш
никовой. Эта бригада включилась в 
соревнование за звание коллектива 
коммунистического труда, однако 
из-за необеспеченности материала
ми часто простаивает. Это 
очень тревожный сетнал! Подоб
ное равнодушие руководителей мо
жет в самом зародыше убить ини
циативу молодых рабочих.

Многое нужно сделать и для 
повышения культурно-техническо
го уровня рабочих. В институтах, 
техникумах и вечерних школах  ̂
Томска учится без отрьша от про
изводства только около 3 ты
сяч рабочих. Этого очень мало. 
Надо в поход за овладение знания
ми вовлечь всех молодых рабочих. 
На всех предприятиях нужно соз
дать все условия тем, кто учится 
без отрыва от производства.

Совещание передовиков сорев
нования за звание бригад и удар
ников коммунистического труда со
стоялось в начале лета — в пору, 
когда расцветает природа, когда 
появляются первые всходы. Могу
чими всходами коммунистического 
сознания встают по всей стране все 
новые и новые ряды славных пио
неров будущего. Это движение ши
рится с каждым днем, в него вли
ваются многомиллионные массы. 
Сбьшаются вещие ленинские сло
ва: «Мы придем к победе комму
нистического труда!».

ПУСТЬ ДЕНЬ ОТО ДНЯ МНО
ЖАТСЯ РЯДЫ УЧАСТНИКОВ 
ДВИЖЕНИЯ ЗА к о м м у н и с т и 
ч е с к и й  ТРУД. ПУСТЬ ЯРЧЕ 
РАЗГОРАЕТСЯ ПЛАМЯ СОЦИА
ЛИСТИЧЕСКОГО СОРЕВНОВА
НИЯ ЗА ДОСРОЧНОЕ ВЫПОЛ
НЕНИЕ СЕМИЛЕТКИ, ЗА ВЫ
СОКУЮ ПРОИЗВОДИТЕЛЬ
НОСТЬ ТРУДА, ЗА 'ИХНИЧЕ- 
СКИИ ПРОГРЕСС. ВСТРЕТИМ 
ИЮЛЬСКИЙ ПЛЕНУМ ЦК КПСС 
н о в ы м и  УСПЕХАМИ В БОРЬ
БЕ ЗА ВЫПОЛНЕНИЕ СЕМИ
ЛЕТКИ!

Новые предложения 
Советского правительства

О всеобщем и полном разоружении
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3 июня в Кремле состоялась 
пресс-конференция Председателя Со
вета Министров СССР Н. С. Хрущева. 
На ней присутствовали сотни пред
ставителей советских и зарубежных 
газет, телеграфных агентств, радио 
и телев'идения.

Пресс-конференцию открыл Ми
нистр иностранных дел СССР 
А. А. Громыко.

Выступивший с заявлением 
Н. С. Хрущев ознакомил собравших
ся с новыми предлолсениями Совет
ского правительства об основных по
ложениях договора о всеобщем и 
полном разоружении, которые были 
направлены главам правительств 
всех стран.

Эти предложения, заявил 
Н. С. Хрущев, были разработаны Со
ветским правительством для внесе
ния и обсуждения на совещании 
Г.ЛЗВ правительств в Париже. Совет
ское правительство рассчитывало, что 
на совещании глав правительств 
удастся продвинуть вперед решение 
важнейпгих и неотложных проблем 
наших дней, в том числе главной 
проблемы современности —  пробле
мы всеобщего и полного разоруже
ния. К сожалению, заявил Н. С. Хру
щев, правительство США своими 
провокационными действиями сорва
ло встречу на высшем уровне и нам 
не удалось обсудить в Париже воп
рос о всеобщем и полном разоруже
нии и другие важные международные 
вопросы.

Глава Советского правительства 
заявил, что проблема разоружения 
не терпит отлагательств. В насту
пивший век атома, межконтинен
тальных ракет и электроники даль
нейшее затягивание решения этой 
проблемы чревато трагическими пос
ледствиями.

В своем заявлении Н. С. Хрущев 
напомнил о предложении Советского 
правительства на последней сессии 
Генеральной Ассамблеи ООН о все
общем и полном разоружении. Он 
подчеркнул, что последние события 
не только не уменьшили, а, наоборот, 
усилили необходимость добиваться 
всеобщего и полного разоружения, 
ликвидации опасной и ненужной на
родам гонки вооружений.

Советское правительство, отметил 
Н. С. Хрущев, внимательно рассмот
рело соображения 'некоторых дер
жав, в частности Франции, относи
тельно того, чтобы практическое осу
ществление программы разоружения 
было начато с уничтожения средств 
доставки ядерного оружия. Совет
ский Союз, оставаясь по-прежнему 
на позициях всеобщего и полного 
разоружения, согласен осуществить, 
еще до запрещения атомного и водо
родного оружия, уничтожение всех 
средств доставки этого оружия к це
ли уже на первом этапе программы 
разоружения. Советский Союз вносит 
эти предложения, подчеркнул глава 
Советского правительства, несмотря 
на !ро, что он располагает в настоя
щее время общепризнанным превос
ходством в наиболее современных и 
эффективных средствах доставки, в 
том числе и в межконтинентальных 
баллистических ракетах. Мы предла
гаем, чтобы осуществление програм
мы всеобщего и полного разоружения 
началось с запрещения и уничтоже
ния йод международным контролем 
военных ракет, военных самолетов.

надводного и подводного военно-мор
ского флота, артиллерии, стреляю
щей ядерными зарядами, и других 
средств доставки к цели оружия мас
сового уничтожения, а также с лик
видации всех иностранных военных 
баз на чужих территориях.

Упразднение всех видов носителей 
ядерного оружия уже на первом эта
пе разоружения создаст надежные 
гарантии против внезапного нападе
ния, о предотвращении которого за 
последнее время много говорят в 
Соединенных Штатах Америки.

Когда будут осуществлены меро
приятия по разоружению, отметил 
Н. С. Хрущев, тогда вряд ли будут у 
кого-либо возраисения против об.тета 
территорий стран с целью фотогра- j 
фирования любых пунктов и с любой 
высоты. Ведь тогда никто не мог бы 
использовать полученные данные во 
вред безопасности какого-либо госу
дарства.

Тогда президент Эйзенхауэр со 
своей компанией: Гертером, Дилло
ном, Даллесом —  пусть и Никсона 
не забудет —  может летать и так, и 
эдак, летать во всех направлениях, 
как хочет. А мы будем махать им с 
земли, приветствовать, потому что 
тогда такие полеты самолетов уже 
никому не будут угрожать.

В советских предложениях, отме
тил далее Н. С. Хрущев, подробно 
разработаны положения о контроле. 
Уже к началу первого этапа преду
сматривается создание международ
ной контрольной организации в рам
ках ООН. На последующих этапах 
функции контрольной организации 
будут расширяться. Под строгий кон
троль будут поставлены запрещение 
и уничтожение ядерного оружия, 
ликвидация армий и т. п.

В своем заявлении Н. С. Хрущев 
сообщил, что Советское правительст
во внимательно изучило соображение 
западных . держав о необходимости 
создания международных вооружен
ных сил. Мы пришли к выводу, зая
вил он, что единственно реальной 
возможностью в нынешних условиях 
является предоставление в необходи
мых случаях в соответствии с Уста
вом ООН в распоряжение Совета 
Безопасности для обеспечения сохра
нения мира формирований из числа 
контингентов полиций (милиции), 
остающихся в распоряжении госу
дарств после осуществления всеоб
щего и полного разоружения. Такие 
полицейские (милицейские) форми
рования могут использоваться исклю- 
чите.тьно в целях поддержания мира 
между народами, а не для подавле
ния народов, которые борются за 
свою независимость и социальный 
прогресс, и не для вмешательства во 
внутренние дела государств.

Народы всего мира хотят, заяв'ил 
в заключение Н. С. Хрущев, чтобы 
проблема разоружения была решена. 
Вот почему Советское правительство, 
руководствуясь своей неизменной по
литикой мирного сосуществования 
государств с различными обществен
ными системами, не оставит своих 
усилий, направленных на то, чтобы 
добиться решения проблемы всеоб
щего и полного разоружения.

Затем Н. С. Хрущев ответил на 
многочисленные вопросы корреспон
дентов.

*
Участники пресс-конференции бы

ли ознакомлены с текстами послания

Председателя Совета Министров 
СССР Н. С. Хрущева главам прави
тельств всех стран по вопросу о все
общем и полном разоружении и пред
ложений Советского правительства 
об основных положениях договора о 
всеобщем и полном разоружении.

В тексте послания Председателя 
Совета Министров СССР Н. С. Хру
щева главам правительств всех стран 
по вопросу о всеобщем и полном раз
оружении подчеркивается, что воп
рос о всеобщем и полном разоруже
нии является самым главным вопро
сом, стоящим перед миром в настоя
щее время.

В послании говорится, что в новых 
советских предложениях о всеобщем 
и полном разоружении учтены неко
торые соображения партнеров СССР 
по переговорам, в частности, идеи, 
высказанные правительством Фран
ции относительно того, чтобы в на
чале осуществления программы раз
оружения были приняты меры по 
ликвидации средств доставки ядерно
го оружия к цели.

Учтены также и некоторые другие 
предложения ряда правительств, в 
том числе выдвигавшиеся в ходе пе
реговоров в Комитете десяти госу
дарств по разоружению.

Н. С. Хрущев обращает внимание 
глав правительств всех стран на то, 
что в программе Советского прави
тельства предусматривается уже на 
первом этапе запрещение и ликвида
ция всех средств доставки атомного 
и водородного оружия. Предусмотре
ны одновременная ликвидация всех 
военных баз на чужих территориях 
и вывод иностранных войск с этих 
территорий.

На последующих этапах могли бы 
быть проведены в жизнь мероприя
тия по запрещению ядерного и дру
гих видов оружия массового уничто
жения, по ликвидации армий и воен
ной машины государств, чтобы окон
чательно и навсегда устранить войну 
из жизни человеческого общества и 
положить конец гонке вооружений.

В послании отмечается, что в со
ветских предложениях детально из
ложены положения о контроле за ме
рами по разоружению, которые не 
позволят кому бы то ни было укло
ниться от выполнения соглашения о 
всеобщем и полном разоружении.

Советское правительство считает, 
что эти предложения должны быть 
подвергнуты всестороннему рассмот
рению прежде всего в Комитете деся
ти государств по разоружению.

Глава Советского правительства 
подчеркивает вместе с тем, что у Со
ветского правительства имеются 
серьезные сомнения в том, что запад
ные державы, представленные в Ко
митете десяти, хотят разоружения. 
Складывается мнение, что на деле 
они не готовы выполнять резолюцию 
Генеральной Ассамблеи о всеобщем и 
полном разоружении, за которую 
проголосовали.

Западные державы по сути дела 
предлагают контроль без разоруже
ния, говорится в послании Н. С. Хру
щева. А если говорить откровенно, 
такой контроль является не чем 
иным, как разведкой, шпионажем. 
Но ни одно правительство, заботя
щееся о суверенных правах госу
дарств, не может пойти на это.

В конце послания Председатель 
Совета Министров СССР Н. С. Хру
щев выражает надежду, что предло

жения Советского правительства по 
вопросу о всеобщем и полном раз- 
орулсении встретят понимание и под
держку со стороны правительств 
всех стран.

В тексте предложений Советского 
правительства об основных пол'оже- 
ниях договора о всеобщем и полном 
разоружении говорится, что 18 сен
тября 19 5 9  года Советское пра
вительство внесло на рассмотре
ние Организации Объединенных На
ций предложение о всеобщем и пол
ном разоружении. Оно внесло это 
предложение, исходя из твердого 
убеждения в том, что полное разору
жение всех государств, уничтожение 
всех средств ведения войны пред
ставляет собой самый эффективный 
и в нынешних условиях самый ре
альный способ не допустить возник
новения губительной для народов ра
кетно-ядерной войны, обеспечить 
прочный мир на земле.

Предложение Советского Союза о 
всеобщем и полном разоружении 
встретило горячее одбрение во всех 
странах мира.

Далее в документе отмечается, что 
предложения Советского Союза от 
18 сентября 1 9 5 9  года, содержавшие 
конкретную программу осуществле
ния всеобщего и полноРо разоруже
ния в три этапа в рамках общего 
четырехлетнего срока, были состав
лены с учетом точки зрения запад
ных держав. При атом имелось в ви
ду, что на первом этапе будет про
ведено под международным контро
лем существенное сокращение обыч
ных вооруженных сил и вооружений 
государств, на втором этапе —  за
вершена ликвидация оставшихся 
контингентов этих вооруженных сил 
и ликвидированы военные базы на 
чужих территориях, а на третьем 
этапе —  уничтожены все виды ядер
ного и ракетного оружия и осуществ
лены другие мероприятия, заверша
ющие всеобщее и полное разоруже
ние.

В документе затем отмечается, что 
порядок осуществления мероприятий 
по разоружению, который предусмот
рен советским предложением от 
18 сентября 19 5 9  года, вполне отве
чает цели практического осуществ
ления всеобщего и полного разору
жения. Однако, стремясь всемерно 
облегчить быстрейшее достижение 
соглашения по Boinpocy всеобщего и 
полного разоружения в интересах, 
обеспеченшг прочного и нерушимого 
мира между всеми государствами. 
Советское правительство, подчерки
вается далее в документе, вновь го
тово пойти навстречу западным дер
жавам и договориться,об ином поряд
ке осуществления мероприятий по 
разоружению, если этот порядок бо
лее приемлем для -западных держав.

Будучи горячим сторонником воз
можно более скорого избавления че
ловечества от угрозы возникновения 
ракетно-ядерной войны. Советское 
правительство предлагает догово
риться о том, чтобы начать процесс 
всеобщего и полного разоружения с 
запрещения и уничтожения под меж
дународным контролем, уже на пер
вом этапе, всех средств доставки к 
цели ядерного оружия при одновре
менной ликвидации военных баз на 
чужих территориях.

Когда будут уничтожены боевые 
ракеты всех радиусов действия, воен
ная авиация, подводные лодки и над
водные военные корабли, артилле

рия, способная стрелять ядерными 
зарядами, и все другие средства до
ставки к цели оружия массового 
уничтол{ения, а государства не бу
дут держать вооруженных сил и 
военных сооружений за пределами 
своих собственных границ, нападе
ние одной страны на другую с по
мощью атомного и водородного ору
жия станет практически невозмож
ным.

В течение последующего, второго 
этапа программы разоружения могли 
бы быть осуществлены такие меро
приятия, как запрещение ядерного, 
биологического и химического ору
жия, уничтожение всех его запасов 
и прекращение дальнейшего произ
водства. Угроза ядерной войны в ка
кой бы то ни было форме была бы 
устранена навсегда. Одновременно 
было бы проведено значительное со
кращение вооруженных сил и обыч
ных вооружений государств.

Третий этап ознаменовал бы со
бою завершение всеобщего и полного 
разоружения, роспуск всех армий, 
военных министерств, генеральньгх 
штабов, упразднение воинской обя
занности и военного обучения моло
дежи, полное прекращение расходо
вания средств на военные цели.

Всю эту программу разоружения 
предлагается осуществить на осно
ве международного договора в тече
ние определенного периода времени 
—  в 4  гола или в течение иного 
согласованного срока, под эффектив
ным международным контролем.

В ходе обсуждения в междуна
родных органах вопроса о всеобщем 
и полном разоружении большое 
внимание привлек к себе вопрос о 
мерах, которые должны быть приня
ты для обеспечения мира и соблю
дения международного правопорядка 
в отношениях между государствами 
в условиях всеобщего и полного раз
оружения. Советское правительство 
предлагает, чтобы государства —  
участники договора совместно изу
чили этот вопрос в подробностях с 
тем, чтобы в ходе осуществления 
третьего^ завершающего этапа были 
приняты в соответствии с Уставом 
ООН, необходимые меры по сохране
нию мира в условиях всеобщего и 
полного разоружения.

Все мероприятия по разоружению 
от начала до конца предлагается 
осуществлять под строгим междуна
родным контролем.

Далее в документе приводится 
подробный проект основных положе
ний договора о всеобщем и полном 
разоружении.

Внося это предложение о порядке 
осуществления всеобщего и полного 
разоружения, отмечается в заключе
нии документа, учитывающее сооб
ражения. высказанные со стороны 
западных держав,. Советское прави
тельство выражает готовность дого
вориться об осуществлении разору
жения на основе нынешних предло
жений, представляющих собой раз
витие программы. выдвинутой 18  
сентября 1 9 5 9  года.

Главное состоит в том, чтобы за
ключить соглашение и приступить, 
наконец, к всеобщему и полному 
разоружению, которого ждут народы 
и к которому призывает Организа
ция Объединенных Наций.

(ТАСС).

Посещение руководителями 
Коммувистической партии и Советского 

правительства английской выставки 
в Москве

2 июня накануне открытия в Политехническом музее английской вы
ставки «Пластические массы в промышленности» ее посетили товарищи 
Н. Г. Игнатов, А. Н. Косыгин, Н. В. Подгорный, Д. С. Полянский, 
Н. С. Хрущев, Д. С. Коротченко, А. П. Кириленко, заместитель Председате
ля Совета Министров СССР, председатель Госплана СССР В. Н. Новиков, 
председатель Государственного научно-технического комитета Совета Ми
нистров СССР К. Д. Петухов, председатель Государственного комитета (Со
вета Министров СССР по химии В. С. Федоров.

Руководителей Коммунистической партии и правительства встретили 
посол Великобритании в СССР сэр Патрик. Райли,- сотрудники посольства, 
английские специалисты —  представители фирмы «Импириэл кемикл 
индастрис».

Пояснения давал представитель фирмы Джон Своллоу.
После осмотра Н. С. Хрущев поблагодарил организаторов выставки.

(ТАСС).

К о л п а ш е в ц ы  
в ы п о л н и л и  г о д о в о й  

п л а н  п р о д а ж и  
г о с у д а р с т в у  я и ц

Борясь за досрочное выполнение взятых на себя со’циалисти- 
ческих обязательств по производству и продаже государству сель
скохозяйственных продуктов во Втором году семилетки, труженики 
села пригородной зоны г. Колпашево значительно увеличили про
изводство яиц и мяса и 1 июня досрочно выполнили годовой план 
продажи государству яиц. Продано 8 2 5  тысяч яиц. По сравнению 
с соответствующим периодом прошлого года государству продано 
яиц в 2 ,4  раза больше, в том , числе колхоз имени Сталина 
продал яиц в 5 ,1  раза больше. «Искра Ильича» и «Путь лениниз
ма» —  в три раза больше, «Победа», имени Мичурина, «За ком
мунизм», «За власть Советов» и другие —  в два с лишним раза.

Известные в районе птичницы Мольгина Прасковья Васильевна 
из колхоза- «Победа» получила за. 5 месяцев этого года по 7 9  яиц 
на несушку, Казазаева Татьяна Климентьевна из ко.лхоза «За ком
мунизм» —  по 7 1 , Бойцова Лидия Ивановна —  по 6 9 . Высокие 
показатели по производству яиц и в выращивании молодняка кур 

' имеют многие другие птичницы колхозов.
Птицеводы колхозов стремятся обеспечить выполнение взяФых 

на себя обязательств на 1 9 6 0  год по производству яиц и продаже 
их государству к 1 октября и сдать сверх взятых обязательств не 
менее 2 0 0  тысяч штук яиц.

К 10 июня животноводы колхозов обязались выполнить полуго
довой план продажи государству мяса, сдача которого по сравне
нию с соответствующим периодом прошлого года в этом году уве
личена в 3 ,6 , а с К0.ЧХ03НЫХ ферм —  в 9 ,6  раза.

С. МАЛЬЦЕВ, 
секретарь Колпашевского горкома

партии,
К. АБУШАЕВ, 

председатель горисполкома.

атишье в мастерских
На колхозных полях Пышкино- 

Троицкого района появились всходы 
яровых зерновых культур.

По-хозяйски готовятся к уборке 
колхозники сельхозартели «Проле
тарская крепость». На расширенном 
заседании правления артели органи
зация ремонта уборочных машин бы
ла обсуждена во всех деталях. Созда
на специальная бригада из опытных 
механизаторов. Бригада уже присту
пила к ремонту. Хорошо выполняет 
кузнечные работы механизатор И. Н. 
Магазинников, а электросварочные 
работы —  В. И. Магазинников. Ре
монт сеноуборочной техники поруче
но возглавить А. К. Борило. Механи
заторы этого колхоза, стремясь вы
полнить одну из пяти важнейших за
дач июня, решили всю уборочную 
технику отлично отремонтировать к
I  июля.

Колхозу имени Ленина нынче 
предстоит убрать урожай с 7 тысяч 
гектаров. Хозяйство имеет хоро
шо оборудованные мастерские на ба
зе бывшей Сергеевской МТС, есть в 

колхозе и опытные кадры механиза
торов.

—  Ремонт комбайнов мы начали
I I  мая. —  сообщил агроном колхо
за А. Гуменюк, —  но из 26  комбай
нов и 16 жаток, подлежащих ремон
ту, не отремонтирована еще ни одна 
машина.

Чувствуется, что у агронома нет 
большой заботы о ремонте техники.

«Времени еще достаточно, успоет- 
ся», —  так рассуждают агроном 
колхоза, инженер тов. Снытко, ме
ханик тов. Ижбулгин и заведующий 
мастерской тов. Ильиных. Они не 
сумели организовать своевремен
ного ремонта уборочной техни
ки, рабочие места механиза
торов подготовлены плохо. Не 
все комбайнеры прибыли на ремонт, 
большинства машин. подлежащих 
ремонту, еще нет в мастерских.

Не начат в артели и ремонт льно
уборочной и льнообрабатывающей 
техники.

Плохо помогают ко.чхозным меха
низаторам работники Пышкинской 
РТС. В цехах хорошо оборудованной 
новой мастерской РТС —  затишье.

В задержке ремонта виноваты и ру

ководители колхозов, которые мед
лят с доставкой машин в РТС. Сель
хозартели «Путь Октября», «Путь 
Ильича» и имени Крупской отправи
ли в РТС лишь по одному комбайну. 
Благодушно относятся к ремонту 
техники руководители колхоза «Путь 
социализма». Бригадиры тт. Гурьев, 
Золотарев, механик тов. Голиченко 
этого колхоза не позаботились о соз
дании звеньев и бригад по ремонту 
и не направили ни одной машины в 
РТС.

У  становленный график ремонта 
срывается. Но руководители РТС и 
многих колхозов еще ничего не сде
лали для того, чтобы загрузить пу
стующие мастерские, обеспечить вы
полнение графика ремонта уборочной 
техники.

Л. ВОЙТЕНКО.

Первая домна Карагандинского металлургического
ТЕМИР-ТАУ, 3 июня. (ТАСС), завершили строительные работы в

Скоро начнет плавить чугун первая 
домна имени 40-летия ВЛКСМ Ка
рагандинского металлургического за
вода. Строители сдают все новые 
промышленные объекты. Только за 
последние три дня ими переданы 
эксплуатационникам пять трансфор
маторных подстанций рудного трак
та, устройство для сжигания домен
ного газа, .электрофильтры газоочи- 

|стки. Коллективы управлений «До- 
менстрой» и «Промметаллургстрой»

цехе разливочных машин и депо ре
монта чугуновозных ковшей.

Особенно хорошо трудятся здесь 
монтажники бригады тов. Коршуно
ва. Они раньше срока закончили ис
пытание вагоноопрокидывателя —  
головного сооружения рудного трак
та. Отсюда руда по транспортерам 
будет подаваться в домну. Агрегат 
максимально механизирован и авто
матизирован.

 

Электронная библиотека (репозиторий) Томского государственного университета 
http://vital.lib.tsu.ru



КРА С НОЕ  ЗНАМЯ Суббота, i июня 1960 г. 130 (11104)

Н А В С Т Р Е Ч У  П Л Е Н У М У  Ц К  К П С С

Ученые и технический прогресс 
промышленных предприятий

После XXI съезда партии и июнь
ского Пленума ЦК КПСС ученые на
шего института, стали решать больше 
проблем, связанных с производством, 
быстрее откликаться на запросы 
жизни. Стало значительно больше 
коллективных работ.

В нашем институте, например, 
впервые в стране изготовлены уско
рители частиц новейших типов. Над 
их созданием работал под руковод
ством профессора А. А. Воробьева 
большой коллектив ученых различ
ных специальностей. инженеров- 
практиков. Бетатрон, изготовленный 
Б институте, экспониро1вался на Все
союзной выставке достижений на
родного хозяйства СССР, а стерео- 
бетатрон —  на советской выставке 
в Нью-Йорке. В Москве экспониро
вался также малогабаритный теле
центр —  результат творческих уси
лий коллектива ученых и инжене
ров нашего института. За участие в 
ВДНХ в 1 9 5 9  году институт награж
ден дипломом первой степени. а 
семь научных работников —  золо
тыми и серебряными медалями вы
ставки.

После июньского Пленума ЦК 
КПСС заново были пересмотрены 
планы научно-исследовательской ра
боты. Основное внимание мы стали 
уделять исследованиям по комплекс
ной механизации и автоматизации 
производства и другим вопросам но
вой техники. Пришлось менять фор
мы связи с производством. Сейчас 
основная форма связи с практикой—  
хозяйственный договор между пред
приятием и институтом. Увеличилось 
также число договоров о содруже
стве.

Партийная организация институ
та .много сделала для того, чтобы ! 
направить внимание ученых на вы
полнение решений июньского Пле-, 
нума ЦК КПСС. Ведущие ученые ин-

работ для предприятий 10 совнар
хозов страны. Если еще 4 года 
назад наши ученые выполняли хоз
договорные работы на сумму около 
4 миллионов рублей, то теперь эта 
сумма превышает 2 5  миллионов.

Однако дело, конечно, не только 
в количестве, но и в качестве работ. 
Концентрация научных сил вокруг 
наиболее важных проблем принесла

шего вуза ведутся исследования в 
области ядерной физики, химии по
лимеров, автоматики и телемехани
ки. Объем научно-исследовате.тьских 
работ по автоматизации производст
венных процессов, например, возрос 
в шесть ваз. Сейчас проектируются 
автоматические устройства для об
служивания эмальпечей на заводе 
«Томкабель», ведутся работы по ав-

большую пользу. Исследования ста- ^томатизации
ли глубясе, привлекли внимание про
изводственников. широкой научной 
общественности.

Особенно большие изменения про
изошли на химико-технологическом 
факультете. В 1 9 5 8  году там толь
ко одна работа выполнялась по за
данию производства, теперь таких 
работ 19.

Коллектив ХИ1П1КОВ под руковод
ством профессора Л. П. Кулева ре
шает проблему рационального ис
пользования фенантрен —  отупда 
коксохимического производства. Ин
тересны результаты исследований 
группы ученых, возглавляемой до
центом В. П. Лопатинским (рацио
нальное использование карбазола).

Укрепились и расширились тра
диционные связи ученых нашего 
института с работниками предприя
тий Кузбасса. Сейчас большая часть 
научно-исследовательских работ 
горном факультете выполняется 
хоздоговорам с шахтами этого круп
нейшего угольного бассейна страны. 
Основное направление исследований 
—  комплексная механизация и вне
дрение передовых методов разработ
ки полезных ископаемых.

Ученые много делают для того, 
чтобы ускорить совершенствование 
производственных процессов и 
внедрение новой техники на маши
ностроительных заводах, предприя
тиях радио- и электропромышлен
ности.

По заданиям сибирских машино
строительных заводов кафедра 
станков и резания металло'В под ру-

вулкани рационных 
котлов на Томском заводе резиновой 
обуви.

К научной работе стали больше 
привлекаться студенты. При многих 
кафедрах созданы студенческие кон
структорские бюро.

Все большее место в дипломном 
проектировании занимают темы, 
предложенные работниками пред
приятий. Это меняет отношение 
дипломантов к выполнению проек
тов. повышает их интерес к работе.

Студентам-дипломникам электро
механического факультета С. Горба
тову, Н. Полторанину, М. Палладий 
и В. Филиппову было дано задание 
■—  разработать систему ручного 
дистанционного и полуавтоматиче
ского управления клещевым колод- 
цевым коаном, с применением эле
ментов электронно-вычислительной 

на I техники. Эту тему предложил крас
но ноярский завод «Сибтяжмаш». Сту

денты успешно справились с ней.

Почти все дипломные работы 
студентов-радиотехников, физиков, 
геологов, химиков, электроэнергети
ков выполняются по заданию произ
водственников.

Итак, после июньского Плену
ма ЦК КПСС коллектив института 
стал более настойчиво бороться за 
технический прогресс на предприя
тиях.

Но предстоит сделать еще очень 
многое. Мы должны привлечь к ис
следованиям, связанным с производ
ством, все кафедры института, Стоит 
перед нами и такая важная задача 
— добиться внедрения всех закон
ченных работ.

Мы должны добиться снижения 
стоимости исследований. К решению 
этой задачи по существу еще не 
приступали. А стоимость работ за
частую неоправданно высока.

Необходимо и в дальнейшем кон
центрировать силы на решении 
крупных, наиболее важных работ и 
исследований.

Коллектив института, партийная, 
комсомольская и профсоюзная орга
низации приложат все усилия для 
того, чтобы успешно выполнить ука
зание партии —  помочь производ
ственникам в их борьбе за техниче
ский прогресс.

Г. ПАРФЕНОВ, 
секретарь парткома Томского 
политехнического института. ,
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Добрая слава идет по Тымской тайге о Зинаиде Семеновне Быч- 
киной. Она — лучшая охотница Тымского промхоза Каргасокского 
района. Всю свою жизнь эта отважная я:ешцина посвятила промыс
лу пушного зверя.

В минувшем осенне-зимнем охотничьем сезоне Зинаида Семеновна 
добыла «мягкого золота» в полтора раза больше, чем было преду
смотрено планом, обогнала многих охотников-мужчин.

Односельчане уважают 3. С . Бычкину, они избрали ее депутатом 
Напасского сельского Совета.

На снимке: 3. С . Бычкина. Фото Т. Ярошенко.

ститута ^гли направлены на пред-, ководством профессора А. М. Розен- 
приятия Томска, Кемерово, Омска,
Новосибирска, чтобы установить 
связь с производственниками, вы
явить важные проблемы, интересую
щие заводы.

На партийных собраниях, заседа
ниях парткома института и факуль
тетских партийных бюро стали ча
сто обсуждаться вопросы техниче
ского прогресса. Партийная органи
зация помогла ученым вскрыть но
вые резэрвы для развития научной 
работы, наметить пути новых поис
ков. В результате объем научно-ис
следовательской работы возрос в не
сколько раз.

В настоящее время 50  кафедр ву
за выполняют 1 2 0  хоздоговорных

- П о в ы ш е н н ы е  
о б я з а т е л ь с т в а

берга выявила оптимальные режимы 
резания чугуна, пути повышения 
долговечности режущего инструмен
та. Профессор А. Н. Добровидов со 
своим коллективо-м разработал тех
нологию производства литрго режу
щего инструмента. Исследования ус
пешно внедрены в производство на 
заводах Томска и Новосибирска.

После XXI съезда партии значи
тельно возросло коццц^^стцо исследо
ваний, связанных с развитием новой 
техники.

В проблемных и прой1водствен- 
ных лабораториях, на кафедрах на-

Энтузиасты
в  центре села Богашево Томского 

района расположена фабрика гнутой 
мебели.

Богашевские мебельщики настой
чиво внедряют новую технологию, 
борются за технический прогресс.

Застрельщики в этих поисках —  
рационализаторы производства. С 
начала прошлого года они внесли 
4 0  предложений, большинство из ко
торых внедрено. Более 12 из них — ■ 
на счету слесаря тов. Бадьина. 
7 предложений дал главный инженер 
фабрики тов. Мелешко, 5 —  налад
чик-пилоправ тов. Кулаков.

Особенно ценными для производст
ва оказались предложения тт. Бадь
ина и Мелешко. Например, до прош
лого года спинки и прожилины гну
тых стульев шлифовали вручную. 
Рационализаторы сконструировали и 
■изготовили специальное приспособ
ление к шлифовальному станку, вне
дрение которого увеличило произво
дительность труда, повысило качест
во шлифовки.

Они же сконструировали и изгото
вили два специальных станка для 
изготовления и обработки гнутых 
подлокотников стульев, высокопроиз
водительный станок для торцовки 
ножек стула.

Много лет мебельщики вручную го
товили из прутьев кольца для гну
тых стульев. Фабричные рационали
заторы во главе с тов. Мелешко скон
струировали станок для гнутья колец 
из березовой древесины.
' Много труда и сил приложили они 

к тому, чтобы механизировать прэиз- 
водстБО наиболее важной детали сту
ла —  круглой царги. Сначала пере
конструировали и усовершенствовали 
токарно-лобовой станок, что в два с 
половиной раза ускорило обработку 
детали, улучшило качество, сократи
ло отходы. А сейчас готовят новый 
навивной станок, с помощью которо
го круглую царгу можно будет гото
вить из березовой древесины. Станок 
опробован и в ближайшие дни будет 
сдан в эксплуатацию.

С помощью рационализаторов на 
фабрике систематически совершенст
вуют технологию,производства.

Сейчас богашевские мебельщики 
готовятся к переходу на семичасовой 
рабочий день. Изыскиваются новые 
резервы производства. К этому при
ковано вниман'ие коллектива.

Дружный коллектив наряду' с внед
рением новой технологии вводит в 
строй новые производственные пло
щади. За короткий срок мебельщики 
своими рунами выстроили новый 
производственный корпус площадью 
60 0  квадратных метров, в которой

по более совершенной технологии из
готовляют гнутые стулья, производ
ство которых за: последние годы уве
личилось более чем в два раза.

Силами коллектива выстроен и но
вый гнутарный цех площадью в 120  
квадратных метров, смонтирован и 
пущен в эксплуатацию паровой ко
тел, который обеспечивает фабрику 
технологическим и отопительным па
ром. Огневые лесосушилки заменены 
паровыми.

План пяти месяцев в текущем году 
мебельщики перевыполнили, дали 
много сверхплановой продукции.

М. РАТНЕР, 
инженер.

На Томском подшипниковом 
заводе ширится соревнование в 
честь предстоящего Пленума 
Ц К К П С С . Рабочие, инженеры 
и техники приняли новые по
вышенные обязательства по ав
томатизации и механизации 
производства. Так, решено: 

в роликовом цехе внедрить 
поточную линию сортировки 
роликов 2712;

в сборочном цехе изготовить 
один упаковочный автомат для 
подшипника 7009;

внедрить четыре автомата 
собственного изготовления: фа
сочный — для внутренних ко
лец подпшпников типа 303, гал-

тельный — для внутренних ко
лец подшипников типа 7909, 
два пневматических прессовоч
ных автомата для внутренних 
колец подшипников типа 408 в 
208:

внедрить два полуавтомата 
собственного изготовления, в 
том числе: для набора роликов 
в сепараторы подшипников типа 
7609; для закалки колец желез
нодорожных подшипников;

внедрить автооператоры на 
шести станках.

Подшипниковцы стремятся к 
24 июня — на 5 дней раньше 
срока —  завершить полугодо
вую программу по выпуску то
варной продукции.

НА ЛЕСОЗАГОТОВКАХ

Улучшить организацию 
труда в лесосеках

Идет сверхплановый лес
На рейд Асиновского лесопе

ревалочного и деревообрабаты
вающего комбината продолжа
ют поступать плоты со сплав
ных участков. Хорошо трудят
ся с начала навигации коллек
тивы Берегаевского сплавного 
участка и Красноярского рей
да. Сплавщики развернули со
циалистическое соревнование

за достойную встречу июль
ского Пленума Ц К  К П С С . Б  
мае берегаевцы приплавилн 
147,6 тысячи кубометров леса 
при плане 120 тысяч кубомет
ров, выполнив майское задание 
на 123 процента. Красноярцы 
сплавили 42 тысячи кубомет
ров леса вместо 40 тысяч по 
плану.

П . С У Х А Ч Е Б .

П о  НОВОЙ т е х н о л о г и и
За достойную встречу пред

стоящего Пленума Ц К  К П С С  
борется коллектив Томской 
швейной фабрики №  5. Пред
приятие успешно справилось с 
пятимесячной программой, вы
полнив ее на 101,5 процента. 
Темпы не снижаются и в июне.

Швеи и специалисты намети
ли к открытию Пленума Ц К  
К П С С  сэкономить 500 метров 
тканей за счет улучшения ра
боты цехов подготовки и за
кройного. Четыре бригады на 
пошиве женских и мужских ко
стюмов трудятся по новой тех
нологии — по так называемому

несъемному процессу. Если 
раньше швея по окончании сме
ны сдавала детали изделий, а 
на следуюнцмй день перед нача
лом работы получала их, теряя 
много времени, то теперь они 
остаются на рабочем месте. Это 
дает возможность уплотнить 
рабочий день, повысить произ
водительность труда на 5 — 7 
процентов.

К  Пленуму Ц К  К П С С  на 
фабрике закончится подготов
ка к переходу на выпуск спе
циализированной продукции. 
300 человек обучится выпуску 
дамских пальто.

В мае Бакчарский, Линевский, Ча- 
инский и другие леспромхозы комби
ната «Томлес» значительно снизили 
вывозку древесины, ухудшили рабо

ту по сравнению с зимними месяца
ми. В результате комбинат «Томлес»
выполнил месячный план лишь на 
9 4 ,4  процента и недодал 2 0 ,5  тыся
чи кубометров леса. Общая задол
женность за пять месяцев возросла 
до 1 6 8 ,6  тысячи кубометров.

По выполнению майского плана 
леспромхозы комбината «Томлес» 
имеют следующие результаты (в  
процентах к месячному плану);

1 Тимирязевский 1 1 9 ,7
2 Зырянский 1 1 7 ,0
3 Асиновский 1 1 5 ,8
4 Берегаевский 1 0 6 ,8
5 Ергайский '  1 0 3 ,8
6 Нибегинский ■ 1 0 1 ,7
7 Каргасокский 1 0 1 ,4
8 Нюрольский 1 0 1 ,0
9 Ново-Тегульдетский 1 0 0 ,0

10 Колпашевский 1 0 0 ,0
11 Парабельский 1 0 0 ,0
1 2  Аргат-Юльский 9 4 ,2
13 Пышкино-Троицкий 8 9 ,2
14  Лайский 8 6 ,6
15 М олчаноБ ски й  8 3 ,5
16 Уткинский 7 6 ,0
1 7  Чаинский 7 0 ,0
18  Бакчарский 5 3 ,0
19  Линевский 4 4 ,0
Основная причина отставания ле

созаготовительных предприятий Б мае

в летние лесосеки, здесь не проду
мали технологию лесозаготовок в пе
риод лесосплава. Во многих леспром
хозах не выполняют плана расста
новки рабочих, ослабла трудовая 
дисциплина.

Сейчас на лесозаготовках занято 
всего 7 .0 6 3  рабочих вместо 8 .1 8 0  по 
плану, резко снизилась производи
тельность труда в расчете на каждо
го рабочего в смену.

-  ТУНГУССКИЙ 
МЕТЕОРИТ -  

ЯДРО КОМЕТЫ
КИЕВ, 2 июня. (ТАСС). На 

открывшейся сегодня Всесоюз
ной конференции, созванной 
комитетом по метеоритам Ака
демии наук СССР, был заслу
шан ряд докладов, посвящен
ных изучению тунгусского мете
орита.

Этот метеорит, получивший 
мировую известность, упал в 
сибирской тайге, близ реки Под- 
ка.менная Тунгуска, более 50 
лет тому назад. Его падение 
сопровождалось чрезвычайно 
мощными световыми, звуковы
ми и другими явлениями. Взрыв 
был слышен на расстоянии свы
ше тысячи километров.

Изучение обстоятельств, свя- 
занны.х с падением метеорита, в 
больших масштабах проведено 
советски.ми учеными в послед
ние годы. Так, летом 1958 года 
комитетом по метеоритам Ака
демии наук СССР была снаря
жена комплексная экспедиция к 
берегам Тунгуски. Ряд экспеди
ций проведен в минувшем году.

В докладах на конференции 
обобщены результаты поисков, 
подведены итоги теоретического 
исследования условий движения 
тунгусского метеорита в земной 
атмосфере и падения его на 
Землю.

Особенный интерес вызвал 
доклад академика В. Фесенкова 
— председателя ко.митета по 
.метеоритам АН СССР. Тунгус
ское явление 1908 года, утверж
дает он, представляло собой па
дение на Землю не обычного 
метеорита, а столкновение ко
меты с Землей. Собранные ма
териалы о тунгусском метеори
те позволяют сделать вывод о 
том, что он представлял собой 
ядро небольшой кометы, состоя
щее из глыбы замерзших газов 
и воды с примесью железных и 
силикатных частиц.

Д Л Я  С А М Ы Х  
М А Л Е Н Ь К И Х
Между заводом «Томкабель» и 

школой IN» 2 4  города Томска уста
новились прочные дружеские связи. 
Завод помогает школе оборудовать 
учебные мастерские, школьники 
проходят производственную практи
ку в цехах.

Учащиеся школы взяли шефство 
Некоторые леспромхозы не выво- над детсадом 1Мг 4 1 , в котором вос- 

зят древесину из-за отсутствия дорог! 4®™ Ряботников завода,
круглогодового действия. Но руково
дители их не позаботились о подго
товке необходимых запасов древеси
ны у.трасс летних лесовозных дорог.

Плохо используется лесозаготови
тельная Техника. Сейчас в лесосеках 
работает 157  трелевочных тракторов 
ТДТ-40 и ТДТ-60 вместо 32 0  по пла
ну, 42  трактора С -80 и С -100  вме
сто 70 , 8 7  лесовозных автомобилей 
из 16 5 .

Руководители некоторых леспром
хозов в мае расформировали малые 
комплексные бригады и перешли на 
старые методы работы. С отжившей 
технологией мириться нельзя. Ком
плексные бригады должны быть не-

состоит в том, что они плохо подго- 1 медленно восстановлены. Надо улуч- 
товились и неорганизованно перешли шить организацию труда.

Я гитбри гада в, со в х о зе
Вот уже несколько дней по фер-1 грамму. Хоровые песни я отрывки

Под руководством преподавателя 
по труду А. М. Феофанова о«и изго
товили для ребятишек «мебель» для 
кукол, совочки, лопатки и другие 
игрушки, а также круглый стол и 
табуретки. Пятиклассники сшили 
«одежду» для кукол.

Учеников часто можно видеть в 
детсаду. Они рассказывают сказки 
малышам, читают им книжки.

Наши маленькие воспитанники 
очень благодарны своим старшим то'Варищам.

В. ВОРОБЬЕВА, 
заведующая детсадом 

№ 41.

мам Корниловского совхоза разъез
жает автомашина с надписью 
«Агитбригада». Состав агитбригады 
яемногочиеленный. всего шесть че
ловек, но они сумели подготовить 
интересную и разнообразную про-

из пьес сменяются веселыми и за
дорными частушками.

Наша агитбригада обслужила че
тыре фермы совхоза.

В. МАКСИМОВ, 
секретарь парторганизации 

фермы № 4.

■К 75-лет ию  
со ддгя’ рож я^ят я  
Я .  ЛЖ. С вер дл ова , Я. М. Свердлов в нарымской ссылке

Сегодня исполняется 75 лет 
со дня рождения выдающегося 
деятеля Коммунистической пар
тии и Советского государства, 
соратника В. И. Ленина — Яко
ва Михайловича Свердлова. 
Детские и юношеские годы про
вел он в Нижнем Новгороде, 
здесь вступил на революцион
ный путь.

В 1901 году Янов Михайло
вич вступил в члены РСДРП и 
уже в 1 б лет выполнял серьез
ные поручения Нижегородско
го и Сормовского комитетов 
партии.

Если взять период с лета 
1906 г. по февраль 1917 г., то 
окажется, что Яков Михайлович 
менее года находился на свобо
де. Остальное время заняли 
аресты, тюремные заключения, 
ссылки...

%*
В 1910 году Я. М. Свердлов 

вместе с другими товарищами 
был осужден за революцион
ную деятельность и выслан в 
Нарымский край на три года. 
В Томском областном государ
ственном архиве сохранилось 
много документов об этом пе
риоде жизни Якова Михайло
вича.

7 мая 1910 года томский 
уездный исправник доносил гу
бернатору о том, что Свердлов 
и другие ссыльные доставлены 
в Нарым. С первых же дней 
ссылки Яков Михайлович не 
терял надежды скоро вырвать
ся на свободу. Он попытался до
биться, чтобы ссылку ему заме
нили выездом за границу, но 
безуспешно. Предписанием де

партамента полиции от 3 мая
1910 года объявлялось, что 
его «прошение о разрешении 
ему выезда за границу минист
ром внутренних дел оставлено 
без последствий».

И тогда Я. М. Свердлов ре
шил бежать из ссылки.

6 ноября 1910 года уезд
ный исправник рапортовал 
в Томск, что 27 июля Сверд
лов бежал и поиски его 
в пределах Нарымского края 
не дали результатов. 14 января
1911 года томский губернатор 
предписал всем полицмейсте
рам, уездным и городским ис
правникам губернии произвести 
розыски бежавшего из Нарыма 
Свердлова. Вскоре с мест после
довали ответы, что во вверен
ных им участках его не обна
ружено.

Я. М. Свердлов в это время 
. вел активную борьбу как ^ о л - 
номоченный ЦК в Петербург
ской организации РСДРП. Но 
вскоре в Петербурге его аре
стовали за принадлежность к 
РСДРП и выслали обратно в 
Нарым, теперь уже сроком на 
четыре года. На уведомлении 
департамента полиции по этому 
поводу имеется приписка; 
«Свердлов в 1910 году бежал 
из Нарымского края, ввиду че
го за ним следует иметь строгий 
надзор».

В июне 1911 года начальник 
Петербургской пересыльной 
тюрьмы выслал в Томск дело за 
№ 1792 на арестованного Я. М. 
Свердлова. Оно было получено 
томской губернской тюремной 
инспекцией, а затем передано з

распоряжение уездного исправ
ника.

Ссыльные Нарыма востор
женно встретили Якова Михай
ловича. Здесь вокруг него обра
зовалась группа наиболее ак
тивных товарищей. Силами 
ссыльных были организова
ны библиотека, кооператив, 
касса взаимопомощи, шко
ла. В школе нередко читали 
лекции Я. М. Свердлов, В. В. 
Куйбышев, отбывавший ссылку 
в то время тоже в Нарыме. По
литические ссыльные и в этих 
условиях продолжали револю
ционную работу.

Я. М. Свердлов был слишком 
заметен . среди нарымских 
ссыльных. Не с л у ч а й н о , ию- 
ля 1911 года, он, во исполнение 
личного указания губернатора, 
был отправлен в отдаленную 
местность — село Максимояр- 
ское. Свердлов следовал туда в 
сопровождении двух надзирате
лей, которым было предписано 
остаться там до окончания сро
ка ссылки Якова Михайловича. 
В рапорте губернатору уездный 
исправник писал: «Надзирате
ли снабжены оружием, боевыми 
патронами и соответствующей 
инструкцией...». Видимо, даже 
отправляя Свердлова в такую 
глухомань, местные власти опа
сались его побега.

Новое место ссылки было вы
брано не случайно: бездорожье, 
нехватка продуктов, холод, от
сутствие соратников —  все это, 
по расчетам царских властей, 
должно было морально и физи
чески убить Свердлова. Они, 
конечно, просчитались.

Яков Михайлович/ познако
мился с населением, большин
ство которого составляли хан
ты, оказывал им бесплат
ную медицинскую помощь, вел 
работу среди молодежи. Его не 
покидала мысль о побеге, но 
здоровье его пошатнулось, и он 
сообщил товарищам в Нарым, 
что длительных путешествий не 
вынесет.

Оставшиеся в Нарыме това
рищи в это время добивались 
возвращения Свердлова из села 
Максимоярского. Ежедневно к 
приставу приходили ссыльные, 
настаивая на этом. Боясь ослож
нений, 9 января 1912 года том
ский уездный исправник был 
вынужден ходатайствовать пе
ред губернатором «о  переводе 
административно-ссыльного На
рымского края Я. М. Свердлова 
на жительство из села Максимо
ярского в с. Колпашево или 
г. Нарым, ввиду его болезненно
го состояния». Ходатайство это 
было удовлетворено, и Сверд
лов вновь оказался среди своих 
нарымских товарищей.

Он снова много работает. Под 
его непосредственным руковод
ством готовилась первомайская 
демонстрация ссыльных, про
гремевшая далеко за пределами 
Нарыма. Я. М. Свердлов был 
арестован, но вскоре освобож
ден. И опять работа, опять 
мысли о побеге из ссылки. Один 
побег чуть было не стоил 
Свердлову жизни. По задуман
ному плану, Яков Михайлович 
вместе с другими товарищами 
должен был проплыть на лодке 
большое расстояние по Оби,

а затем сесть на пароход. Но 
разбушевавшаяся река опроки
нула лодку, и только случайно 
спаслись находившиеся в ней 
■люди.

18 сентября 1912 года уезд
ный исправник доносил в Томск, 
что Свердлов задержан на паро
ходе «Сухотин» 12 сентября 
1912 года, когда пароход стоял 
на пристани в селе Колпашево. 
Я. М. Свердлов был арестован.

В том же донесении уездного 
исправника говорится, что к 
Свердлову приехала его жена 
Клавдия Тимофеевна Новгород- 
цева, «которая предполагает от
правиться со Свердловым в 
ссылку добровольно».

За попытку бежать из 
ссылки Свердлова решили 
отправить обратно в село Мак- 
симоярское. 12 августа 1912 
года об этом последовало 
предписание томского губерна
тора. Пока шла переписка меж
ду Нарымом и Томском, Я. М. 
Свердлов, проживая в то время 
в селе Парабель, готовился к 
новому побегу. Сн был осущест
влен сразу же после того, как 
установился санный путь. Мест
ное население помогло бежать 
Якову Михайловичу. Ст одного 
перегона к другому доставляли 
ссыльного сочувствовавшие ему 
люди. Так он добрался до Том
ска. Нарымский край не имел 
в то время телеграфной связи, 
это обстоятельство облегчило 
побег.

Путь к Петербургу &>ш от
крыт.

Л. МУРАВЬЕВА.

Новый магазин
в  г. Томске по Московскому 

тракту, возле пивоваренного 
завода, расположены жилые до
ма электромеханического заво
да. До последнего времени в 
этом районе был лишь один про
дуктовый магазин.

Сейчас в этом рабочем посел
ке открыт новый бакалейно- 
гастрономический магазин гор- 
пищеторга. Он расположен в 
только что построенном камен
ном здании. .В магазине созда
ны все условия для культурной 
торговли. Имеются холодиль
ные комнаты, прилавок с холо
дильной установкой, оборудова
ны специальные складские по
мещения. В магазине чисто,
5ГЮТНО.

Коллектив работников нового 
магазина (директор тов. Петрен
ко) поставил- перед собой зада
чу — своими силами благо
устроить площадку перед здани
ем магазина. Сюда возят гра
вий, а затем этот участок будет 
заасфальтирован. Выращивает
ся цветочная рассада.

Н . С А В Е Л Ь Е В .

По следам 
неопубликованных 

писем
В одном из писем, поступивших 

в редакцию, сообщалось о волоки
те с рассмотрением жалоб и заяв
лений трудящихся участковым 
уполномоченным милиции тов. 
Боброшевым в селе Итатке Ту- 
ганского района.

Как сообщил нам начальник от
деления милиции Туганского рай
исполкома тов. Грачев, участко
вый уполномоченный Бобрышев 
за волокиту с рассмотрением жа
лоб и заявлений трудящихся на
казан в дисциплинарном порядке.

В  редакцию поступило письмо, 
в котором сообщалось о хулиган
ских действиях Старостина, про
живающего в г. Томске по ули
це Киевской. 30.

Как. сообщил нам работник уп
равления внутренних дел Томско
го облисполкома тов. Волков, по
становлением народного суда Ста
ростин подвергнут аресту на 15 
суток по Указу «Об ответственно
сти за мелкое хулиганство». Он 
строго предупрежден, что в слу
чае повторения подобных поступ
ков, к нему будут приняты более 
строгие меры.
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ПО РАБОТЕ 
ЧЕЛОВЕКУ И ЧЕСТЬ

с  каждым днем все краше и бо- руководить бригадой. Орденом Лени-
гаче становится наша страна, пото
му что советские люди упорно тру
дятся над выполнением семилетнего 
плана. Решения пятой сессии Вер
ховного Совета СССР ярко показы
вают. какие замечательные плоды 
приносит вдохновенный труд совет
ских людей —  кузнецов своего 
счастья, хозяев своей страны. Тру
дом своим наш народ возвеличил 
свою Родину, украсил ее, своим тру
дом он создал условия для неуклон
ного роста своего благосостояния.

Мы. советские люди, в повседнев
ном труде находим счастье и ра
дость.

19  лет я работаю в своем колхо
зе дояркой. Многие годы занимала 
первенство в соревновании доярок 
артели. В 1 9 5 8  году, например, по
лучила по 2 .5 1 8  килограммов моло
ка от каждой коровы. В прошлом 
году по семейным обстоятельствам 
пришлось оставить ферму. Почти 
год я не принимала участия в обще
ственном труде. Это было для меня 
большим несчастьем.

Декабрьский Пленум ЦК КПСС 
поставил перед тружениками сель
ского хозяйства новые большие за
дачи, призвал колхозников резко 
увеличить производство сельскохо
зяйственной продукции. Активно 
трудиться над выполнением этих за
дач —  долг каждого колхозника, 
каждого гражданина СССР. Разве 
могла я в такое время остаться в 
стороне от общего дела? Я снова 
вернулась на ферму, приняла группу 
коров с низким удоем и обязалась 
резко повысить надои от этой груп
пы.

В прошлом году от моей , группы 
коров было надоено по 1 .4 3 0  кило
граммов молока. Я дала слово в этом 
году надоить по 2 .5 0 0  килограммов 
молока от каждой коровы. Сейчас 
все доярки нашей фермы упорно 
трудятся над выполнением своего 
обязательства: надоить во втором 
году семилетки по ферме по 2 .0 0 0  
килограммов молока на корову. Мы 
постоянно улучшаем уход за живот
ными. строго соблюдаем рацион 
кормления. Это приносит хорошие 
результаты. Надой по ферме .за по
следнее время повысился вдвое.

Активно борются за создание изо
билия молочной продукции в нашей 
стране доярки К. Марьина, Э. Зиро, 
Г. Сидорова, А. Думиник и многие 
другие. Они не жалеют сил и труда 
для ухода за животными, постоянно 
повышают надой по своим группам 
коров.

Почетен труд в нашей стране. 
Ценность человека в государстве, 
строящем коммунизм, определяется 
прежде всего его трудом. По работе 
человеку воздается и честь. Это вид
но на примере нашего колхоза. За
служенным уважением среди кол
хозников нашей артели пользуется 
бригадир полеводческой бригады Ва
силий Титович Титов. 30  лет бес
сменно возглавляет он полеводче
скую бригаду. За большие трудовые 
заслуги правительство наградило 
Василия Титовича орденом Ленина. 
Недавно честному труженику испол
нилось 67  лет. но он продолжает

на отмечены трудовые успехи трак
тористки нашего колхоза, члена 
райкома КПСС Полины Тимофеевны 
Поповой.

Но вместе с тем. у  нас есть еще 
колхозники, которые не желают ра
ботать в колхозе и в то же время 
стараются урвать побольше от об
щественного хозяйства. Например, 
живет у нас Е. Шишкин. Правление 
колхоза оказало ему помощь в по
стройке добротного дома. Как кол
хозник, Шишкин бесплатно поль
зуется транспортом, сенокосными 
угодиям-и. но всячески избегает тру
да в колхозе. С самого начала зимы 
он нанимается заготовлять дрова в 
различных организациях райцентра, 
забывая первейшую обязанность 
колхозника —  активно трудиться в 
общественном хозяйстве. По такому 
же рваческому принципу живет кол
хозник В. Новиков. С помощью кол
хоза он несколько лет тому назад 
также построил себе дом, завел лич
ное хозяйство и теперь живет слу
чайными заработками на различных 
предприятиях, не принимает уча
стия в общественном труде. В 
прошлом году Новиков не выработал 
в ко.чхозе ни одного трудодня.

Под всякими предлогами избегает 
работы в колхозе комсомолка 
Н. Чуб. Правление поручало ей уха
живать за телятами, ставило дояр
кой, но она везде нерадиво относи
лась к труду, через несколько дней 
бросала дело. Сейчас эта здо
ровая молодая колхозница сидит на 
иждивении старой матери. Непонят
но, почему проходит мимо этого фак
та Бакчарский райком ВЛКСМ? Ведь 
своим повелением Н. Чуб позорит 
звание комсомолки

(В нашем колхозе есть хорошие 
детские ясли. Но. несмотря на это, 
многие колхозницы, имеющие ма
леньких детей, не работают. Редко 
можно видеть на колхозных работах 
Ф. Хайрулину, Е. Мызину.

Вдохновенно трудится советский 
.народ. Он строит прекрасное здание 

коммунизма. И нет ничего почетное 
и прекраснее, чем быть участником 
этой великой стройки. Но находятся 
еще люди, которые посматривают на 
стройку со стороны, нет в этом зда
нии ни одного кирпича, положенно
го ими. II такие люди обычно ста
раются урвать побольше плодов, 
создаваемых трудом других. Эта мо
раль —  не советская, мораль мелко
буржуазная, и против нее все 
советские люди должны вести ре
шительную борьбу. Нельзя давать 
потачки лодырям и рвачам. Вокруг 
них надо постоянно создавать не
примиримое общественное мнение, 
чаще на деле напоминать им наш 
справедливый принцип: кто не рабо
тает, тот не ест. Чем лучше будет 
трудиться каждый советский чело
век, тем быстрее будем мы идти 
вперед, к нашей прекрасной цели.

Мы. советские люди, привыкли к 
тому, что труд в нашей стране —  
дело чести. Как же можно терпеть, 
когда его не уважают, бегут от не
го? И пусть таких единицы, все рав
но —  мириться с ними нельзя.

Н. МАЗУР, 
доярка колхоза имени Ленина 

Бакчарского района.
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Много лет заведует столовой Карбинского лесопункта Ни- 
бегинского леспромхоза заботливая хозяйка Мария Степановна 
Балецкая. Каждый день здесь готовится разнообразная и вкус
ная пища, выпекаются сдобные хлебо-булочные изделия.

За хорошую работу М . С . Балецкая награждена почетной 
грамотой обкома профсоюза рабочих лесной и деревообрабаты
вающей промьппленяости.

На снимке: М . С . Балецкая.
Фото и. Днепровского.

☆  ☆

^ с т р о й к и  с е м и л е т к и -
п о д  ОБЩЕСТВЕННЫЙ КОНТРОЛЬ

с  каждым годом увеличивается! ства, здесь пренебрежительно отно- 
размах строительно-монтажных работ сятся к соблюдению технологической 
в нашей области. В текущем году, Дгисциплины. При планирования про- 
нап'ример, должно быть освоено | изводства не учитывается необходи- 
средств в полтора раза больше, чем в ' мость комплексной поставки изде-

Деталь одезается 
в капрон

Обработанную стальную де
таль токарь снова поставил на 
станок. Он п.рижал к ней дере
вянную колодку, укрепленную 
в резцедержателе. Трение о 
колодку при быстром вращении 
детали нагрело ее поверхность 
до 200— 250 градусов. Тогда 
токарь заменил колодку капро
новой болванкой. Под действи
ем тепла капрон оплавляется, 
покрывая вращающуюся де
таль тонкой пленкой.

Теперь металлу не угрожает 
вредное воздействие воды, кис
лот и щелочей. Такие пленки 
служат злектроизоляцией и за
меняют в узлах трения про
кладки из меди, бронзы, цинка.

Для покрытия пленкой дета
ли другими способами требует
ся много времени, а также спе
циальное, порой дорогостоя
щее оборудование. Метод, опи
санный выше и предложенный 
конструкторами Б. И. Остров
ским и М. Я. Смелянским, бо
лее прост и широко доступен.

Контейнеровоз
Автомобиль, подъехавший к 

универсально.му железнодо
рожному контейнеру, выгля
дел необычно. Спереди это был 
известный всем ГАЗ-63. На 
месте же кузова у него смонти
рована вилкообразная металли
ческая рама.

Когда контейнер оказался в 
развилке рамы, шофер нажал 
кнопку гидравлического приво
да, цепи с крючьями захватили 
контейнер и подняли его над 
землей. На определенной высо
те гидропривод был выключен, 
а контейнер опустился на опор
ную скобу и цепь. В таком 
положении автомобиль подвез 
контейнер к месту назначения.

Опытные контейнеровозы 
были изготовлены на Горьков
ском автозаводе по конструк
ции изобретателей Н. Б. Кали- 
левича и Н. Н. Ефимченко.

1 9 5 8  году. Увеличивается число 
строительных организаций, расши
ряется их специализация. На строи
тельных площадках все шире приме
няются индустриальные методы. Ес
ли в 1 9 5 8  году на 1 миллион рублей 
строительно-монтажных работ при
менялось 13 8  кубометров сборного 
железобетона, то в 1 9 5 9  году его 
применялось более 2 0 0  кубометров.

В коллективах строителей вырос
ли замечательные мастера строитель
ного производства —  бригады, завое
вавшие или борющиеся за высокое 
звание коллективов коммунистиче
ского труда. Бригады тт. Бабенко, 
Крыласовой в У Н Р -787, тов. Торши
на в У Н Р -768, тт. Пальчевского и 
Новоковского в стройуправлении 
ГРЭС-П, тт. Вальгера и Пятова в 
тресте «Томскстрой» и многие дру
гие ежемесячно перевыполняют уста
новленные задания при высоком ка
честве работ.

Однако строители работают еще 
низкими темпами. За исключением 
стройуправления ГРЭС-П, ни одна 
строительная организация не выпол
няет заданий как по объему капита
ловложений, так и по вводу в строй 
производственных, жилых и культур
но-бытовых объектов.
V  План капиталовложений по обла
сти в первом году семилетки выпол
нен лишь на 86  процентов.

План строительно-монтажных ра
бот за 4 месяца 1 9 6 0  года выполнен 
лишь на 5 3 ,6  процента. Низкими 
темпами ведется жилищное строи
тельство. План первого квартала по 
вводу жилья в Томске выполнен 
Лишь на 71 про'цент.

Медленно ведется строительство 
базы стройиндустрии; сроки Оконча
ния работ и сдачи объектов в экс
плуатацию из месяца в месяц, из го
да в год переносятся.

На предприятиях треста «Стройде- 
таль» неудовлетворительно исполь
зуются производственные мощности. 
Например, производительность име
ющихся на заводах №  1 и №  3 этого 
треста установок для изготовления 
многопустотных плит перекрытий 
используется только на 50  процен
тов, между тем из-за отсутствия 
этих плит срывается своевременный 
ввод в строй жилых домов.

На заводах треста низок техниче
ский уровень организации производ-

лий на объекты, в результате неред
ки случаи, когда по этой причине за
тягивается строительство объектов.

Мириться с отставанием базы 
стройиндустрии больше нельзя. Надо 
в ближайшее время закончить строи
тельство и ввести в эксплуатацию 
завод ячеистых бетонов, арматур
ный, известегасильный и деревообде
лочный цехи, обогатительную фабри
ку и цех по производству плит пере
крытий для жилищного строительст
ва, полностью освоить средства, ас
сигнованные на строите.чьство заво
да крупнопанельного домостроения.

Необходимо навести строгий поря
док в соблюдении и совершенствова
нии технологии производства, в крат
чайший срок внедрить метод профес
сора Семенова, повышающий произ
водительность пропарочных камер, 
обеспечить выработку многопустот
ных плит перекрытий не менее 40  
штук в сутки на одну установку.

Вместе с тем резкое отставание 
капитального стро’ительства является 
также и результатом низкого уровня 
организацшт строительства. На мно- 
гах объектах нет проектов организа
ции работ, поэтому строительство 
ведется неорганизованно и бесконт
рольно. Многие руководители строи- 
телы 1̂ 1х участков, мастера подготов
кой фронта работ и организацией 
труда строителей занимаются неудов
летворительно, часто рабочие про
стаивают.

На многих стройках применяется 
много ручного труда, а имеющиеся 
механизмы не используются.

На стройках совнархоза в Томске 
30  башенных кранов работают лишь 
в одну смену. Каждый день бригады, 
обслуживаемые этими кранами, те
ряют по 1 — 2 часа рабочего времени, 
дожидаясь, когда им на рабочие ме
ста подадут стройматериалы. Руко
водители трестов 97  и №  98  не 

организуют двусменную работу ме
ханизмов.

Чтобы наверстать упущенное, надо 
немедленно разработать проекты ор
ганизации строительства, ликвидиро
вать простои рабочих, наладить ин
женерную подготовку на строящихся 
объектах, полностью использовать 
мощную технику.

Нужно повысить качество строи
тельных работ. Многие объекты сда
ются с недоделками, допускаются пе-

Бесфундаментное строительство
Недавно в Томском инженерно

строительном институте проходила 
научно-техническая конференция по 
вопросам индустриального сгрои- 
т-ельства зданий и сооружений из 
сборных конструкций на лессовид
ных грунтах Западной Сибири. В 
ней участвовали, кроме ученых, 
представители строительных и про
ектных организаций, предприятий 
строительной индустрии и научно- 
исследовательских учреждений.

На конференции в числе других 
был поднят вопрос о бесфундамент- 
ном строительстве.

Пои этом строительстве фунда
мент заменяют свайным основани
ем, связанным железобетонным ро
стверком непосредственно под сте
нами здания, или железобетонной 
монолитной плитой на поверхности 
земли непосредственно под стена
ми здания, или балочно-шпальной 
железобетонной клеткой на гравий- 
но-песчаной и щебеночной призме

на поверхности земли. Последние 
два вида искусственных оснований 
применяются в качестве опорной 
части пространственных жестких 
коробок зданий жилищного и про
мышленного строительства. ,

Такая КОНСТРУКЦИЯ фундаментов 
исключает необходимость рыть кот
лованы. везко сокращает сроки 
строительства и объем работ, а татс- 
же расход материалов и затраты 
труда. Исключаются случаи подма- 
чивания подошвы фундаментов на 
лессовидном основании.

Значительно улучшаются при 
этом и технико-экономические пока
затели стооительства. Стоимость 
квадратного метра жилой площади 
снижается на 1 0 0 — 15 0  рублей. 
Стоимость нулевого цикла промыш
ленных одноэтажных зданий уде
шевляется на 2 0 — 25 процентов. 
Таким образом, пои массовом пере
ходе на бесфундаментное строитель- 
ство годовой экономический эффект ‘

только в Томской области будет 
исчисляться многими миллионами 
рублей.

Добиться сразу такого результата 
не легко. Однако для начала необ
ходимо оказать нашим ученым фи
нансовую помощь в проведении се
рии экспериментов. Необходимо так- i помощь областных организаций.

ределки. Все это затягив'ает строи
тельство, удорожает его. Так, при 
строительстве 80-квартирного дома 
для работников подшипникового за
вода строителями УН Р -768 были 
смонтированы стены с большими от
клонениями по вертикали, в резуль
тате плиты перекрытий оказались 
короткими.

На многих стройках неэкономно 
расходуются строительные материа
лы, нет надлежащего учета их.

В ряде строительных организаций 
все еще низок уровень политико-вос
питательной работы, плохо организо
вано обучение рабочих строительным 
специальностям и в особенности тех, 
которые недавно пришли с промыш
ленных предприятий.

Новостройки семилетки необходи
мо взять под неослабный обществен
ный контроль.

На передовых стройках страны 
созданы и хорошо действуют комис
сии общественного контроля за ходом 
и качеством строительства. Такие 
комиссии следует создать и на наших 
стройках, предприятиях строитель
ной индустрии, в проектных органи
зациях. Эти комиссии должны с по
мощью широкого актива осущест
влять повседневный контроль за вво
дом в действие производственных 
мощностей, за материально-техниче
ским обеспечением пусковых объек
тов, за ходом проектных работ, вы
полнением графика дтроительных ра
бот и выпуска строительных мате
риалов. Их задача —  вскрывать но
вые резервы повышения производи
тельности труда и снижения себе
стоимости строительства.

Б УН Г -7 87  недавно создан комсо
мольский пост бережливости. По сиг
налам комсомольцев уже осущест-

И м  присвоено  — ^  
звание Заслуж енного

влен ряд важных мероприятии по 
экономии строительных материалов. 
Такие молодежные контрольные по
сты и рейдовые брйгады следует соз
дать на всех стройках. Они помогут 
коллективам в борьбе с расточитель
ством, бесхозяйственностью, в борьбе 
за экономию рабочего времени.

Больше помощи в улучшении ра
боты строительных организаций мо
гут и должны оказать промышлен
ные предприятия, для которых ве- j 
дется строительство. Они должны 
своевременно выдавать строителям 
проектно-сметную документацию, 
выделять рабочих на стройку, помо
гать в организации социалистическо
го соревнования и в улучшении мас
сово-политической работы среди 
строителей.

Недавно состоялось собрание акти
ва строителей и работников промыш
ленности строительных материалов 
Томска, на котором были обсуждены 
вопросы ускорения ввода в действие 
производственных площадей и уси
ления общественного контроля за 
капитальным строительством. Долг 
томских строителей —  быстрее во
плотить в жизнь меры, предложен
ные участниками совещания, полнее 
использовать все резервы для лик
видации отставания.

Сейчас передовые бригады и участ
ки строек области включаются в со
ревнование за достойную встречу* 
июльского Пленума ЦК КПСС. Надо 
вовлечь в это соревнование всех 
строителей, шире распространять 
опыт бригад коммунистического тру
да и других передовых коллективов, 
добиться успешного выполнения по
лугодового плана всеми строитель
ными организациями.

П. ПЕТРОВ.

учит еля школы  
~ ~ ~ Р С Ф С РSO

лшбимой
работе

Более 30  лет обучает детей 
учительница русского языка и 
литературы колпашевской сред
ней школы №  4 Ангелина Ива
новна Кузнецова. Сотни вы
пускников выш.чи из стен 
этой школы. И мно-гих из 
них Ангелина Ивановна хо
рошо помнит, интересуется их 
жизнью и работой. Не забывают 
о своей наставшгце и бывшие 
ученики. Ангелина Ив'ановна по
лучает много писем, и в них —  
пожелание здоровья и успехов в 
труде. Екатерина Панова, окон
чившая Колпашевское педучили
ще в 19 5 0  году и работающая на 
Урале, пишет Ангелине Иванов
не: «Вы заслужили награду, вос
питав за свою жизнь столько мо
лодежи. Желаю Вам наилучшего 
здоровья и успехов в работе».

Рука о‘6 руку работают с Ан
гелиной Ивановной ее бывшие 
ученицы, а теперь учителя Лю
бовь Федоровна Созыкина, Римма 
Васильевна Терентьева, Анна Ан
тоновна Краснякова, Галина Ива
новна Старикова, Галина Федо
ровна Герасимова, Руфина Пав
ловна Парамонова. Всем она в 
свое время помогла найти место
в Ж'ИЗНИ.,

Большая любовь к детям, педа
гогическое мастерство —  вот что 
характеризует Ангелину Иванов
ну, настоящего педагога, влюб
ленного в свою трудную профес
сию.

Второй год Ангелина Ивановна 
заведует учебной частью школы.

Много усилий прилагает Анге
лина Ивановна для укрепления 
связи школы с жизнью. Учащиеся 
девятых классов проходят произ
водственную практику на Колпа- 
шевском рыбоконсервном комби

нате. В школе создан хороший 
учебно-опытный участок, ра
ботают мастерские, кружки, где 
каждый учащийся может полу
чить трудовые навыки и хорошую 
профессиональную подготовку.

К. ПАСЕКУНОВ, 
методист методнабинета 

Колпашевского гороно.

С Г
Н у ж д ы  м о л о д о г о  г о р о д а

Быстро развивается самый моло
дой город нашей области Асино. 
Растут цехи новых предгариятий, с 
каждым годом увеличивается жи
лищное строительство. Значитель
но повысится роль города в эконо
мике области в связи с быстрым 
развитием в текущем семилетии 
асиновского лесопромышленного ку
ста и строительством железной до
роги от Асино до Белого Яра

Недавно в городе состоялась эко
номическая конференция, на кото
рой были обсуждены перспективы 
развития промышленности, а также 
вопросы внутрирайонной специали
зации и кооперирования.

Ряд рекомендаций конференции 
об улучшении работы действующих 
предприятий, градостроительства и 
благоустройства уже проводится в 
жизнь.

Однако для решения многих важ
ных вопросов развития молодого го
рода и его промышленности нужна

же открыть несколько опытно-пока
зательных строек, чтобы предстоя
щей зимой можно было просле
дить за работой сооружений.

Бесфундаментное строительство
осуществлено в ряде городов с т р а - ;_ ■
ны, и данные, полученные на этих 
стройках, необходимо лишь подкре
пить научно-исследЬвательскими 
данными в местных условиях.

Работники управления строитель
ства и поомышленности строймате
риалов Томского совнархоза долж
ны изьюкать возможности для та
ких исследований. -

В. КУЛАЙ,
главный инженер стройуправления

rt»3C-ll.

Б будущем году в Асино должно 
быть начато строительство фанерно
го. лесохимического заводов, а так
же новых цехов лесоперевалочною 
и деревообрабатывающего комбината 

I — тарного и древесно-стружечных 
. плит. Но это строительство может 
I задержаться, так как до сих пор нет 

проектной документации. Комбинат 
«Томлес» должен заблаговременно 
позаботиться о том, чтобы соответ
ствующие проектные организации 
подготовили эту документацию.

Плохо снабжаются пусковые 
.стройки, необходимыми материалами 
и оборудованием. Очень немного 
времени осталось до окончания еро-

дачи автомашин стройуправления 
«Томскстроя» в автохозяйство обл- 
автотреста. Только в первом кварта
ле от этого сэкономлено 25  тысяч 
руб.чей.

Не раз мы пропии соответствую
щие отделы облисполкома помочь 
нам открыть в городе склад Главав- 
тотракторосбыта, выделяли для это
го по'Мещение. но склад так и не 
открыли. А ведь из-за этого теряют
ся сотни тысяч рублей. Представи
тели предприятий города и райола 
вынуждены ездить за запасными 
частями в Томск. Только одни Цент
ральные ремонтно-механические ма
стерские ежегодно расходуют на эти 
цели десятки тысяч рублей.

Большая помощь нам нужна в 
правильной шланировке города, при
легающих к нему быстро растущих 
рабочих поселков.

Хотелось бы. чтобы областные 
организации своевременно помогли 
решить неотложные вопросы разви
тия молодого города, где возводится 
одна из важнейших новостроек семи
летки области —  большой лесопро
мышленный узел.

В. ЧЕКУЛАЕВ, 
секретарь Асиновского рай

кома КПСС.

С Л У Ч А И  Ш А  Ч У Л Ы М Е

...На рассвете 23  мая теплоход 
«^Крым» забуксировал в Любино 
большегрузный плот и взял куре 
вниз по Чулыму. В плоту 5 .5 7 0  

.кубометров леса, сплоченного ра
бочими Куяновского сплавного 
участка. На маточной головке 
плота, на которой укреплены во- 
локушные цепи, дежурят плото
гоны коммунист Асат Шайсулта- 
нов и Николай Антропов, опытные 
сплавщики.

Первые два дня на Чулыме был 
полный штиль, потом погода 
резко изменилась —  поднял
ся ветер. Теплоход стало силь
но бросать из стороны в сторону. 
Встречные волны, разбиваясь о 
носовую часть теплохода, стали 
забрызгивать смотровые стекла 
штурвальной рубки. Терялась ви
димость, и вахтенная команда то 
и дело протирала стекла ветошью.

Теплоход приближался к устью

«Чертово колесо». Так его назва
ли несколько десятков лет тому 
назад. Здесь в весенний разлив 
образуются два русла. Одно из 
них за строптивость и названо 
«чертовым колесом». Малейшая 

неосторожность —  и судно с пло
том терпит аварию.

Сильный ветер нарушил курс 
теплохода и выбросил его на яр.

—  Быстро отдать буксир! —  
раздалась команда капитана Бай- 
сова, и плот самоходом понесло 
вниз по Чулыму. Теперь дело за 
теми двумя, кто остался на маточ
ной головке. *

«Сумеют они задержать плот 
или его разобьет о ближайший 
я р ? » ,— такая мысль не покидала 
капитана и всех членов экипажа, 
наблюдавших, как плот все даль
ше и дальше удаляется вниз по 
реке.

...Четыре часа два молодых

плотогона боролись со стихией. 
Они отдали в воду запасную во- 
локушную цепь.

Холодные волны обдавали 
плотогонов с головы до ног, 
но они быстро травили трос, 
стремясь тем самым замедлить 
ход плота и держать его по ходу 
фарватера реки. Скорость умень
шалась, но плот несло и несло 
вниз по реке, бросая от одного бе
рега к другому.

—  Еще трави, —- кричит Асат 
Николаю, погрузившемуся по пояс 
в холодную воду. Николай крепко 
держался руками за трос и маточ
ную бабку. В этот момент плот 

ударился об яр, и несколько де
сятков пачек с лесом вырвалось 
из общей ошланговки.

Асат медленно травил трос, на 
конце которого была закреплена 
волокушная цепь. Ему помогал 
Николай. Превозмогая боль в ру
ках, промокшие до нитки, плото

гоны сумели удержать и закре
пить концы троса за опоры ма
точной головки. Теперь остава
лось одно —  причалить плот к 
берегу. Но как решить эту задачу, 
когда шторм стал нарастать?

По команде Асата Николай вы
брасывает в воду оставшиеся 100  
метров троса и задерживает плот 
чуть выше протоки Тиндерлинка. 
Послушный воле людей, плот 
яришвартовался к берегу.

—  Садись в лодку и греби на 
пристань, —  сказал Асат Нико
лаю, —  зови подмогу, а я ос
таюсь дежурить.

Через два часа к плоту с при
стани Вознесенка подошли теп
лоход «Брянск» и водометный 
катер. С их помощью теплоход 
«Крым» был снят е яра. Затем 
«Крым» подошел к плоту, взял 
его на буксир и повел на рейд 
комбината. А. ВАСИЛЬЕВ.

(Письмо в редакцию)
★

ка строительства цеха фибролито
вых плит, раскроечного цеха на Аси- 
новском лесоперевалочном и дерево
обрабатывающем комбинате, но до 
сих пор нет трансформатора, венти
ляторов, кабелей и другого оборудо
вания и материалов. '

В городе две строительные орга
низации —  машинно-дорожный от
ряд №  131  совнархоза и строи
тельное управление треста •«Томск
строй» облисполкома.

Иметь две строительные органи
зации в одном городе нецелесооб
разно, эго ведет к распылению сил 
и средств. Учитывая резко возра
стающий объем работ, надо создать 
в Асино одну сильную строительную 
организацию. Это позволит скон
центрировать силы, быстро ма
неврировать техникой, экономно ис
пользовать средства на капитальное 
строительство.

Необходимо также централизо
вать весь автотранспорт города в 
едином автохозяйстве. Нелесообраз- 
ность этого видна на примере пере-

r - = "  j hjh защитить себя 
of клещевого энцефалита

Клещевой энцефалит — острое 
инфекционное заболевание, носи
телями которого являются лесные 
клещи и некоторые виды диких 
животных и птиц. Человек зара
жается обычно от клещей. Это 
случается чаще всего тогда, когда 
мы работаем в лесу, охотимся, со
бираем грибы или ягоды. Болезнь 
может возникнуть также и при 
употреблении в пищу сырого мо
лока больных коз, заразившихся 
от клещей на пастбище.

В этом году лесные клещи по
явились в окрестностях Томска в 
конце апреля. Их наибольшая ак
тивность проявляется в течение 
мая, в середине июня она сни
жается. В июле клещи встречают
ся редко. , Следовательно, нужно 
особенно остерегаться заражения 
энцефалитом в мае —  июне.

Как нужно защищать себя от 
клещей?

Одежду следует ^опрыскивать 
отпугивающими средствами — ди- 
метилфталатом, кюзолом, репуди- 
ном. Можно использовать и изго
тавливаемый для борьбы с гнусом 
специальный крем. Им смазывай 
те открытые части тела.

Важное значение для предохра
нения от клещей имеет и ваша 
одежда. Лучше всего надевать са
поги и брюки. Причем брюки сле
дует обязательно заправлять в 
сапоги или плотно обматывать 
внизу и завязывать у щиколотки 
тесемкой. Рубашку или блузку 
тщательно заправляйте под пояс

брюк или юбки. Обшлага завязы
вайте у кистей рук, ворот засте- 
ги'Вайте на все пуговицы, шею об
матывайте платком.

Хорошо предохраняет от клещей 
и специальный костюм из гладкой 
ткани зеленовато-серого цвета.

Носить его необходимо при дли
тельной работе в лесу.

Даже после кратковременного 
пребывания в лесу обязательно 
осматривайте одежду и уничто
жайте обнаруженных клещей. 
Осмотр делайте постоянно, если 
вы работаете в местах, где много 
клещей. В обеденный перерыв и 
особенно после работы вниматель
но осмотрите не только одежду, 
но и тело.

Пока вы в лесу, не садитесь и 
не ложитесь на траву, пни и ва
лежник. Для отдыха выбирайте 
открытые поляны в лесосеках.

В настоящее время для борьбы 
с энцефалитом применяются спе
циальные прививки. Всем, кто не 
делал прививок, но обнаружил на 
своем теле клещей, надо ввести 
противоэнцефалитную сыворотку 
или противоэнцефалитную вакци
ну. Тогда, даже в случае зараже
ния, болезнь не развивается или 
протекает легко.

Если вы не убереглись, то 
при первых признаках болезни 
немедленно обращайтесь к врачу, 

С . К А Р П О В , 
профессор, член-корреспондент 

Академии медицинских наук 
СССР,
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Международная жизнь
С частливого пребывания  

в Австрии
ВЕНА, 2 июня. (ТАСС). Авст

рия ждет Н. С. Хрущева. В послед
ние дни производственные советы 
ряда промышленных предприятий 
Австрии приняли решения просить 
главу Советского правительства 
посетить их предприятия. Как со
общает газета «Фольксштимме», 
такое решение принял, в частно
сти, производственный совет неф

теочистительного завода в Мосбир- 
бауме. Производственный совет 
фирмы «Ней.ман» в Марктле обсу
дил и принял текст приветствен
ного адреса на имя главы Совет
ского правительства, в котором 
выражены пожелание Н. С. Хру
щеву счастливого пребывания в 
Австрии и уверенность,' что его ви
зит будет полезен народам Авст
рии и Советского Союза.

Протест правительства ГДР
БЕРЛИН, 2 июня. (ТАСС). 

Правительство Германской Демо
кратической Республики обрати
лось к западногерманскому прави
тельству с нотой, в которой отме
чается, что в последнее время на 
государственной границе Герман
ской Демократической Республики 
участились провокационные дей
ствия, осуществляемые или под
держиваемые служащими или це
лыми отрядами пограничной охра
ны ФРГ.

Правительство Германской Де
мократической Республики Конста
тирует, что, несмотря на неодно
кратные предостережения, прово
кации на государственной границе 
ГДР не уменьшились. Напротив, 
во многих случаях был нанесен 
ущерб пограничным сооружениям, 
находящимся на территории ГДР, 
были предприняты попытки разру
шить эти сооружения.

Как отмечается в ноте, имели 
также место случаи обстрела по
стов германской пограничной поли
ции (ГДР). В этой связи в ноте под
черкивается, что офицеры и сол
даты западногерманской погранич
ной охраны, подчиненной минист
ру внутренних дел Шредеру, от
крыто содействуют осуществлению 
провокаций и сами осуществляют 
многочисленные действия, направ
ленные против пограничных орга
нов Германской Демократической 
Республики.

В ноте приводятся многочислен
ные факты провокационных дейст

вий на государственной границе 
Германской Демократической Рес
публики.

Правительство Германской Де
мократической Республики выра
жает са.мый решительный протест 
против этих организованных с тер
ритории Западной Германии про
вокаций. Оно констатирует, что 
правительство ФРГ несет полную 
ответственность за все провокации 
на государственной границе Гер
манской Демократической Респуб
лики. В ноте указывается также, 
что правительство ФРГ ничего не 
предприняло для того, чтобы поме
шать нарушениям границы. Вместо 
этого оно открыто поддерживает 
силы, участвующие в провокациях.

Правительство ГДР расценивает 
эту позицию как сознательное про
должение политики, направленной 
на то, чтобы воспрепятствовать де
мократическому мирному разви
тию во всей Германии.

В интересах сохранения мира и 
безопасности граждан обоих гер
манских государств правительство 
Германской Демократической Рес
публики при.зывает правительство 
ФРГ позаботиться о прекращении 
всех пограничных провокаций и о 
привлечении виновных, несущих 
ответственность за уже , имевшие 
место провокации. Правительство 
ГДР еще раз подчеркивает, что 
правительство ФРГ несет полную 
ответственность за» последствия, 
которые вытекают из продолжения 
таких провокаций.

Заявление представителя комитета 
национального единства Турции

ЛОНДОН, 2 июня. (ТАСС). Как 
передает корреспондент агентства 
Рейтер из Анкары, представитель 
комитета национального единства 
полковник Эртугрул Аллатлы зая
вил, что следственные органы об
наружили в общих могилах в Ан
каре и Стамбуле 90 трупов — 
жертв недавних событий. Боль
шинство из них, сказал полковник, 
■— студенты.

Представитель комитета нацио
нального единства заявил, что 
арестовано около 400 членов демо
кратической партии, являвшихся 
депутатами меджлиса. Он заявил 
также, что взяты под стражу

5 высших офицеров, в том числе 
бывший начальник генерального 
штаба турецкой армии генерал Рю- 
штю Эрдельхун. Аллатлы сказал, 
что специальный комитет зани
мается выяснением ответственно
сти бывшего президента Баяра, 
премьер-министра Мендереса и 
других бывших руководителей за 
нарушение конституции, а также 
их ответственности за убийства, 
коррупцию и другие преступления. 
Если они будут признаны ■ винов
ными, сказал Аллатлы, то, воз
можно, они будут приговорены к 
смертной казни.

Турецкая газета о продажности 
бывшего правительства Турции

АНКАРА, 2 июня. (ТАСС). Как 
сообщает газета «Улус», после 
ареста членов бывшего турецкого 
правительства выявились факты 
коррупции и злоупотребления ми
нистрами своим служебным поло
жением.

Обнаружено, в частности, что 
министр иностранных дел Зорлу 
незаконно взял из государственной 
казны 7 миллионов лир, а бывший

министр финансов Полаткан при
своил 2 парохода, которые были 
закуплены Турцией для государст
венных нужд. Кроме того, при 
обыске на квартире Зорлу найдена 
расписка о получении им от некое
го дервиша 4,5 млн. лир, а также 

.расписка на 2,5 млн. лир, получен
ные Зорлу «за помощь в строи
тельстве мерсинского порта».

Политический кризис в Японии
ТОКИО, 2 июня. (ТАСС). Кор

респондент ТАСС Г. Скобелев 
сообщает: в результате разразив
шегося в Японии политического 
кризиса правительство Киси все 
более теряет почву под ногами. 
Проведенные в последние дни ря
дом ведущих газет опросы общест
венного мнения говорят о том, что 
правительство окончательно лиши
лось доверия народа и что подав
ляющее большинство японцев на
стоятельно требует отставки обан
кротившегося кабинета Киси и рос
пуска парламента, санкционирбвав- 
шего его антинациональные дейст-. 
вия.

Согласно данным', полученным 
газетой «Асахи», даже среди сто
ронников правящей партии около 
50 процентов считают, что рати
фикация нижней палатой японо- 

. американского военного договора, 
осуществлена не в интересах на
рода. Факты показывают, что внут
ри самой либерально-демократиче
ской партии зреет недовольство 
политикой Киси и усиливаются тре
бования его отставки.

Оппозиционные группировки 
партии создали сегодня объединен
ный центр под названием совета в 
защиту конституции, главная цель 
которого, как видно из сообщений 
печати, состоит в организации 
борьбы за немедленный выход в 
отставку кабинета Киси. Решение 
о создании этого совета было 
принято на состоявшемся вчера 
вечером совещании группы депу
татов парламента, представляющих 
фракции Коно, Мики-Мацумура, 
Исибаси, а также «нейтральных» 
членов партии, не примыкающих 
ни к какой из фракций. Участники 
совещания пришли к единому мне
нию, что отставка Киси является

единственным путем к нормализа
ции политического положения в 
стране. В этой связи было решено 
созвать 3 июня общее собрание за
интересованных фракций и опуб
ликовать совместное заявление с 
требованием немедленной отставки 
Киси. Ожидается, что в собрании 
примут участие около 100 депута
тов обеих палат парламента.

Газета «Иомиури» сообщает, 
что на совещании был затронут 
также вопрос о предстоящем ви
зите в Японию президента' США 
Эйзенхауэра и что участники сове
щания высказались за то, что в на
стоящее время лучше было бы 
отклонить визит Эйзенхауэра, что
бы не осложнить японо-американ
ские отношения.

Орган монополистических кру
гов Японии газета «Нихон кэйд- 
зай» в свою очередь сообщает о 
большом беспокойстве, охватившем 
в связи с нынешним политическим 
кризисом финансовые круги стра
ны. ,В этих кругах, как пишет газе
та, все более склоняются к мне
нию, что момент отставки кабинета 
Киси близится.

ЛОЖЬ и ЗАМЕШАТЕЛЬСТВО 
ЦАРЯТ В ВАШИНГТОНЕ

НЬЮ-ЙОРК, 2 июня. (ТАСС). 
Известный американский журна
лист Дрю Пирсон в статье, опуб
ликованной в газете «Вашингтон 
пост энд тайме геральд», а также 
в других газетах, резко критикует 
американское правительство за об
ман американского народа.

В статье, озаглавленной «Про
должают говорить неправду по по
воду инцидента с самолетом 
«У-2», Пирсон пишет:

«Если бы вы находились в Па
риже и наблюдали за американски
ми государственными деятелями, 
предпринимавшими лихорадочные, 
иногда унизительные, попытки до
биться возобновления совещания 
на высшем уровне, у вас явно соз
далось бы впечатление, что все го
ворит о наличии замешательства и 
обмана.

А если вы сидите в сенате и 
следите за тем, как американские 
государственные деятели дают 
ооъяснения по поводу своих дейст
вий в Париже, у вас создается впе
чатление, что обман ведет к ново
му обману; замешательство — к 
еще большему замешательству.

Прежде всего приходишь к вы
воду, что нынешнее правитель
ство, разнородное по своему соста
ву и никем не руководимое, не зна-1 
ло, что оно будет делать, до того, j 
как поехало в Париж, и после то
го. как прибыло в Париж, — и все 
еще не знает этого. Короче говоря, 
приходишь к выводу, что хозяина 
нет.

Вы можете отмахнуться от этого 
и не беспокоиться, если речь идет 
о внутренних проблемах, ибо наша 
страна является сильной во внут
ренней области. Но тут затронут 
вопрос о мире, а он имеет слишком 
большое значение для того, чтобы 
его можно было игнорировать.

Важнейшая фраза, которая под
водила итог неумелой политике 
правительства и практикуемому 
им обману, была произнесена на 
заседании в сенате заместителем 
государственного секретаря Дугла
сом Диллоном. «Потребовалось 
важное решение, — сказал он, — 
принять решение... о том, что мы 
будем говорить правду».

Даже после того, как было при
нято важное решение говорить 
правду, правительство продолжало 
говорить неправду — и даже во 
время показаний его представите
лей на заседании сенатской комис
сии по иностранным делам.

Правительство в первый раз 
солгало миру, когда заявило 7 мая. 
что президенту ничего не было из
вестно о полетах «У-2», а затем за
явило 9 и 11 мая, что ему было 
все известно об этих полетах. Сол
гав миру, прав'ительство продолжа
ет теперь лгать сенату.

Государственный секретарь Гер- 
тер указал в своем вступительном 
заявлении на 5 тыс. -слов; «Реше
ние не приостанавливать осуществ
ление этой программы полетов в 
связи с приближением совещания

Статья американского 
журналиста

в верхах было правильным реше
нием». Но во время перекрестного 
допроса его сенаторами Фулбрай- 
том (демократ, от штата Арканзас) 
и Гором (демократ, от штата Тенне
си) Гертер признал, что подобного 
решения не прекращать полеты не 
было принято.

«Было ли принято такое реше
ние?» — спросил председатель 
Фулбрайт.

«Этого я не моту вам сказать», 
— ответил государственный секре
тарь. «Я не принимал в этом уча
стия».

«Никакого позитивного решения 
не приостанавливать их не было j 
принято — не так ли?» — спро- i 
сил Фулбрайт. 1

«Я думаю, что это так», — от
ветил Гертер, несмотря на то, что ; 
в своем вступительном заявлении  ̂
он говорил противоположное. j

Позднее 'сенатор Гор. постави.л 
точки над «и»:

«Участвовали ли вы в совеща
нии или ва.м было известно о ре-1 
шении.., со'гласно которому поле
ты не будут прекращены?».

«Мне не известно ни о каком 
совещании, на котором обсуждал
ся бы этот вопрос». — ответил го
сударственный секретарь.

Если бы сенаторы знали обо 
всем, что происходило за кулисами 
во время замешательства, связан
ного с инцидентом «У-2», то, по- 
видимому, они не были бы удивле
ны продолжавшимся замешатель
ством и продолжавши.мся обманом.

Вот частично та поразительная 
история, которую теперь уже от
рицают и, несомненно, снова будут 
отрицать, но которая, тем не ме
нее, по утверждению официальных 
лиц, имеющих к этому отношение, 
является правдой.

После того как президент про
сил Джима Хэгерти (секретарь Бе

лого дома по-вопросам печати. — 
Ред.) объявить в Париже, что он 
приостановил полеты «У-2» 12
мая приказом на имя министра 
обороны Гейтса и генерала Натана 
Туайнинга, Пентагон начал искать 
этот приказ. Найти eiro не могли  ̂
Больше того, ни министр обороны 
Гейтс, ни генерал Туайнинг не мог
ли вспомнить о таком приказе.

Пентагон подумал, что все опять 
запуталось, и было выдвинуто 
предположение, что приказ куда- 
то засунули. Представители Пен
тагона направились в Белый дом, 
чтобы узнать, когда был отдан 
этот приказ и каким образом.

Тогда представители Белого до
ма обратились к президенту, и тот 
объяснил, что он дал этот приказ 
устно, до того, как «У-2» был сбит 
над Россией.

Это. конечно, находится в пря
мом противоречии с заявлением 
государственного секретаря Герте- 
ра о том, что было принято реше
ние «не приостанавливать осуще
ствление этой программы». Одна
ко это может объяснить поздней
шее замешательство Гертера, ког
да он признался сенаторам, что 
ему не было известно о том, было 
ли действительно принято подоб
ное решение.

Во всяком случае ни министр 
обороны Гейтс, ни генерал Туай
нинг не могут вспомнить о каком- 
либо устном приказе президента 
по поводу прекращения полетов 
«У-2». Президент заявил, что он 
отдал такой приказ на заседании 
национального совета безопасно
сти, а поэтому были пересмотрены 
протоколы совета. Такую запись 
найти не удалось, и не было также 
записи о каком-нибудь приказе от 
12 мая относительно прекращения 
полетов «У-2». Видимо, это выду
мали в Париже после того, как 
де Голль и Макмиллан потребова
ли, чтобы полеты прекратились.

Все это иллюстрирует замеша
тельство и отсутствие координации 
в момент, когда нынешнее прави
тельство ковыляет по трудному пу
ти к миру, на который все упова
ют».

У Р О К  Н Е  П О Ш Е Л  В П Р О К ...
НЬЮ-ЙОРК, 2 июня. (ТАСС). 

Сегодня в сенатской ко.миссир# по 
иностранным делам конгресса 
США давал показания один из 
главных вдохновителей преднаме
ренной политики агрессивных по
летов над суверенной территорией 
СССР — министр обороны СШ.Л. 
Томас Гейтс. Он всячески отстаи
вал политику, которая привела к 
бесславному концу шпионского са
молета «У-2». Министр защищал 
также отданный им приказ об 
объявлении военной тревоги . во

Произвол французских 
колонизаторов

ПАРИЖ, 2 июня. (ТАСС). Изве
стная французская писательница 
Симона де Бовуар рассказывает в 
газете «Монд» о трагической судь
бе алжирской девушки Джамилы 
Бупаша, томящейся в застенках 
французских колонизаторов.

Б ночь с 10 на 11 февраля, пи- 
щет Симона де Бовуар, около 50 
человек моторизованной гвардии, 
инспекторов полиции ворвались в 
дом, где Джамила жила со своими 
родителями. Они избили ее, ее от
ца, ее зятя и увезли троих подо
зреваемых в Эль-Биар. Там один; 
капитан парашютных войск избил 
ее ногами и сломал ей одно ребро. 
Путем нечеловеческих пыток 
французским палачам удалось по
лучить от нее признание в том, что 
она якобы участвовала в подготов
ке диверсионного акта против 
французских войск.

За все время пребывания в

тюрьме, продолжает Симона де 
Бовуар, Джамила была лишена 
связи с внешним миром. Отец, брат 
и зять Джамилы^ находятся в тю
ремном заключении. Военные при
ходят к ее матери с угрозами, вы
ламывают двери, бьют окна. Сви
детели. которых упоминала Джа
мила и которые готовы дать пока
зания в ее пользу, рискуют «ис
чезнуть», как исчезли уже многие. 
Отец Джамилы, измученный и обе
зумевший от пыток, напомнил в 
отчаянии мучителям: «Де Голль 
запретил пытки». «Н у и пусть он 
наводит порядки у себя, — отве
тил ему капитан, проводивший до
прос, — а здесь мы хозяева».

Симона де Бовуар призывает об
щественность настойчиво требо
вать отсрочки процесса Джамилы, 
проведения настоящего расследо
вания, надежной защиты для ее 
семьи и для ее друзей, и сурового 
наказания ее палачей.

Штраус требует тотального вооружения
БЕРЛИН, 2 июня. (ТАСС). Под 

заголовком «Ш траус требует неог
раниченного вооружения» газета 
«Нейес Дейчланд» сообщает о ре
чи военного министра ФРГ' Штрау
са, произнесенной на заседании 
ассамблеи западноевропейского со
юза. В ней Штраус вновь под
твердил претензии западногерман
ских милитаристов на господству
ющее положение в Западной Евро
пе.

Он потребовал отмены послед
них ограничений в области воору
жения для Западной Германии, в 
частности увеличения тоннажа эс

минцев для военно-морского флота 
ФРГ с 3 тысяч до 5 тысяч тонн и 
судов снабжения до 6 тысяч тонн.

Штраус дал понять, что Запад
ная Германия в скором вре.мени 
осуществит тотальное атомное 
вооружение своей армии, и заявил, 
что ФРГ должна иметь все виды 
оружия, «начиная от классической 
танковой бригады и кончая меж
континентальной ракетой».

Военный министр ФРГ выска
зался за создание опорных пунк
тов западногерманского бундесве
ра в Португалии, Турции, Греции 
и на острове Сардиния.

Т р е б о в а н и я  з а п а д н о г е р м а н с к и х  г о р н я к о в

всем мире среди американских 
вооруженных сил. Этот приказ, 
как известно, был отдан с прово
кационной целью — торпедировать 
парижское совещание, когда в Па
риж уже съехались главы четы
рех великих держав.

Выступая сегодня перед сенато
рами, Гейтс заявил, что он отдал 
новый приказ о проведении такой 
же военной тревоги, которая была 
объявлена й№, когда он находился 
в Париже. По сообщению коррест 
пондента агентства Юнайтед Пресс 
Интернейшнл из Вашингтона, 
Гейтс заявил, что эта тревога объ
явлена вчера в полночь и продлит 
ся несколько дней.

П О Г О Д А

По сообщению Томского гидро
метеорологического бюро, 4 июня 
по Томской области ожидается пе
ременная облачность, по крайним 
восточным районам слабый дождь, 
по остальной территории —  без 
осадков, ветер северо-западный, 
3 — 7 метров в секунду, температу
ра воздуха по северо-западным 
районам 4— 9 градусов тепла, по 
остальным районам — 9 — 14 гра
дусов тепла.

5— 8 июня по Томской области 
ожидается облачная погода с про
яснениями, временами слабые 
осадки, ветер 3 — 7 метров в се
кунду, те.мпература воздуха ночью 
от 1 градуса мороза до 4 градусов 
тепла, днем — 8 — 13 градусов 
тепла.

С П О Р Т
НА ПЕРВЕНСТВО СТРАНЫ ПО ФУТБОЛУ

2 июня московский «Спартак» 
на Центральном стадионе имени 
В. И. Ленина победил ленинград
ского «Адмиралтейца» со счетом 
4:1.

БАКУ, 2 июня. Сегодня футбо
листы бакинского «Нефтяника» 
принимали на своем поле киевских 
динамовцев. Гости одержали убе
дительную победу со счетом 3:0.

(ТАСС).

С О Р Е В Н О В А Н И Я
Ш Т А Н Г И С Т О В

Два дня в спортзале «Динамо» 
сильнейшие штангисты оспаривали 
звание чемпионов области, а кол
лективы обществ и ведомств боро
лись за переходящий командный 
приз. Старт приняли команды 
«Урожая», «Буревестника», «Ди
намо», «Локомотива», гарнизонно
го Дома офицеров, «Труда» и дру
гие.

Тон соревнованиям задали атле
ты легчайшего веса. В этой катего
рии, в толчке двумя руками дина
мовец мастер спорта М. Ефимов 
установил новый областной ре
корд.

В полулегком весе чемпионом 
области стал студент транспортно
го института Н. Некрасов; в лег
ком — представитель общества 
«Труд» И. Давыденко: в полусред
нем — инженер В. Сапожников, 
которому теперь принадлежат два 
новых рекорда области — в жиме 
двумя руками и в толчке.

В среднем весе победителем вы
шел Ю. Шумилин — студент 
университета; в тяжелом весе зва
ние чемпиона области завоевал 
рабочий Асиновского лесопере
валочного и деревообрабатыва
ющего комбината Н. Бурдави- 
цын. Новый областной рекорд в 
жиме двумя руками и звание абсо
лютного чемпиона области в полу
тяжелом весе принадлежат дина
мовцу мастеру спорта Н. Палту- 
сову.

Каков общий итог соревнований 
штангистов? Первое место и пере
ходящий приз — у спортсменов 
общества «Буревестник», второе— 
у дина.мовцев: на третьем — атле
ты «Труда». В итоге установлены

четыре новых областных рекорда, 
три из них — выше нор.мы масте
ра спорта. Но результата мастера 
спорта в сумме троеборья не пока
зал никто из участников состяза
ний. В норму перворазрядника 
уложился лишь один штангист, а 
18 получили нулевые оценки.

Впереди — зональные первенст
ва центральных советов спортив
ных обществ, розьшрыщ первенст
ва Сибири и Дальнего Востока в 
городе Кемерово. Борьба будет 
особенно острой, потому, что от зо
ны всего четыре команды из девят
надцати войдут в финал первенст
ва РСФСР по тяжелой атлетике, 
который намечается провести в го
роде Свердловске.

В . Р А З И Н , 
судья республиканской 

■ категории.

Технические результаты при
зеров первенства области по тя
желой атлетике. Легчайший 
вес; М. Ефимов — 290 кг 
(85-f85+120); полулегкий вес; 
Н. Некрасов — 295 кг
(87,5 + 9 0 -f  117,5); легкий вес: 
И. Давыденко —  322,5 кг 
(100-J-97,5-1-125); полусредний 
вес: В. Сапожников — 350 кг 
(107,54-102,5-1-140); средний 
вес; Ю. Шумилин — 367,5 кг 
(117,5-Ы 07,5-1-142,5); полутя
желый вес: Н. Палтусов —- 
400 кг (135-1-115Н-150); тяже
лый вес: Н. Вурдавицыя — 
347,5 кг (107.5-МОО-Н140).

Самые меткие
в  тире Томского стрелкового 

спортивного клуба ДОСААФ три 
дня состязались в меткости до
саафовцы политехнического, тран
спортного, педагогического инсти
тутов и университета. Шла борьба 
за лично-командное первенство ву
зов Томска.

■у этих соревнований были свои 
особенности: к участию в них допу
скались стрелки не ниже второго 
разряда. Кроме того, при подведе
нии итогов принимались во внима
ние только результаты участников, 
выполнивших норму второго раз
ряда. Такие условия накладывали 
на спортсменов большую ответст
венность. В программу входили: 
цтр.ельба из малокалиберного пи
столета на 50 метров (60 выстре
лов для мужчин и 30 — для жен
щин), малокалиберной винтовки из 
трех положений и скоростная 
стрельба по силуэтам.

Самым метким оказался коллек
тив транспортного института. В 
командном зачете он вышел побе
дителем во всех видах стрелковых 
упражнений, входивших в програм
му состязаний. Досаафовцы 
ТЭМИИТа завоевали переходящий 
приз и получили диплом первой

степени. Команда университета — 
на втором .месте, политехнического 
института —- на третьем. Следует 
отметить, что ниже своих возмож
ностей выступили представители 
педагогического института. В двух 
упражнениях никто из них не вы
полнил нормы второго разряда.

В ходе соревнований ряд стрел
ков показал хорошие личные ре
зультаты. Так. например, В. Ско- 
роспелов (универюитет) в стрельбе 
из малокалиберной винтовки вы
бил 530 очков, а В. Харитонов 
(политехнический институт), стре
ляя из малокалиберного пистолета, 
набрал 531 очко. Все шестьдесят 
мишеней поразил Г. Здор — сту
дент ТЭМИИТа.

Не все вузы Томска приняли 
участие в соревнованиях. Среди 
стрелков не оказалось представите
лей медицинского и инженерно
строительного институтов.

В целом стрелковые состязания 
явились пробой сил перед выступ
лением в городе Чите, где томича.м 
предстоит соревноваться в метко
сти на первенство Сибири и Даль
него Востока.

В . М А Р Т Ы Н Е Н К О , 
главный судья соревнований.

Традиционные встречи динамовцев
Хорюшая традиция установилась 

между динамовцами Томска и Но
восибирска — проводить матче
вые встречи по тяжелой атлетике 
и стрелковому спорту. В прошлом 
году, например, томичи принимали 
у себя новосибирских штангистов 
и одержали над ними победу. За
тем в Новосибирске состоялись со
ревнования стрелков. Тогда хо
зяева взяли реванш.

Нынче ЗЯМОЙ томские динамов
цы-тяжелоатлеты нанесли ответ
ный визит своим одноклубникам 
и добились нового успеха.

I Вчера новосибирские спортсме- 
' ны-стрелки прибыли в Томск. В 
! составе команды: мастера спорта 
' С. Богданов, Ф. Файрушин, перво- 
I разрядники В. Рыков, Ю. Кисе
лев, В. Захарищев и другие.

В программе традиционной 
встречи — стрельба из малокали
берного и личного оружия. Сорев
нования продлятся три дня.

О. М И Р Е Ц К И И .

Редактор В. А. КУЗЬМИЧЕВ.

Томский областной драматиче
ский театр им. В . П. Чкалова
4 июня — «Весенние скрипки».
Начало в 8 час. вечера.

БЕРЛИН, 2 июня. (ТАСС). 
Агентство АДН, ссылаясь на сооб
щения из Дюссельдорфа, передает, 
что ряд низовых организаций 
профсоюза горняков в Западной 
Германии в связи с предстоящим 
3 — 8 июля съездом профсоюза вы
ступил в поддержку требований о 
всеобщем и полном разоружении, 
запрещении атомного оружия, ус
тановлении контактов с трудящи
мися ГДР. Более 90 местных 
групп профсоюза, а также участни

ки 5-го съезда профсоюзной моло
дежи высказываются за запреще
ние атомного оружия, против раз
мещения ракетных баз и оружия 
массового уничтожения на террито
рии Западной Германии.

Около 80 групп профсоюза в 
своих предложениях съезду требу
ют отказа от. введения чрезвычай
ного законодательства,' подготав
ливаемого министром внутренних 
дел ФРГ Шредером.

Ряд местных организаций проф

союза горняков подчеркивает необ
ходимость установления контактов 
с Германской Демократической 
Республикой и отмечает, что рабо
чий класс своими активны.ми дей
ствиями должен содействовать 
воссоединению Германии.

В предложениях многих групп 
содержатся требования положить 
конец массовым увольнениям и за
крытию предприятий, воспрепят
ствовать антисоциальной реформе 
больничных касс и т. д.

Кинотеат!) имени М . Горького
4 июня —  новый художествен

ный фильм «Мичман Панин». Сеан
сы: 9, 10-45, 12-30, 2-15, 4, 5-45,
7- 30, 9-15. 11.

Зал кинохроники 
4 июня — новые документаль

ные фильмы; «На краю», «Опас
ная беспечность», «Милочкина бо
лезнь». Сеансы; 9. 10-15, 11-30,
6, 7-15.

Художественный фильм «Иван 
Бровкин на целине». Сеансы: 
12-45, 2-30, 4-15, 8-30, 10-15. 

Кинотеатр имени И . Черных 
4 июня. Большой зал — новый 

художественный фильм «Мичман 
Панин». Сеансы: 9, 10-45, 12-30,
2-15, 4, 5-45, 7-30, 9-15, 11. Ма
лый зал ■— «Поединок». Сеансы: 
9, 10-55, 12-50, 2-45, 4-40, 6-35,
8- 30, 10-25. Дети до 16 лет не до
пускаются.

Клуб имени Сталина 
4 июня — «Мичман Панин». 
Сеансы: 2, 4, 6, 8,10.
Для детей сеанс в 11 час. утра.

Кинотеатр городского сада 
4 июня — широкоэкранный ху- 

дожестве:-1Ный фильм «Кочубей». 
Сеансы: 11, 1-10, 3-20. Касса ра- 
,|ботает с 10 час. утра.

Новый широкоэкранный художе
ственный фильм «Мертвые ду
ши». Сеансы; 5-30, 7-40, 9-50.
Касса работает с 4 час. дня.

Ш Е п т ш т Ш :
Суббота, 4 июня

19.00. «Календарь знаменатель
ных дат». 20.00. Концертная про
грамма. 20.40. «Спортивная стра
ница». 20.50. Фильм «Наш друг— 
Индонезия». 21.30. «Последние 
известия». 21.40. Киноповесть 
«Вечнодействующая радиоволна».

Томскому инженерно-строитель
ному институту требуются; меха
ник-сантехник, электромонтер и 

: уборщицы.
Обращаться: г. Томск, Соляная 

площадь, 2, отдел кадров.

Коллектив учителей, комсо
мольская и пионерская органи
зации, учащиеся томской сред
ней школы № 45 и коллектив 
литейного цеха завода «Сиб- 
электромотор» выражают гл.у- 
бокое соболезнование Горизон- 
товой М. И, и ее семье по пово
ду, смерти дочери, ученицы 
9-го класса 

‘ ГА Л И Н Ы .
Вьшос тела состоится 4 ию- i 

ня, в 2 часа дня, из квартиры 
покойной (г. Томск, проспект 
имени Кирова, 53, дом 7, кв. 1).

Производственным мастерским 
Томского медицинского института 
требуются на постоянную работу: 
плотники, столяры, жестянщики, 
сантехники, печники, маляры- 
штукатуры, грузчики и разнорабо
чие (мужчины и женщины). Об
ращаться; г. Томск, Московский 
тракт, 2.

Томской конторе снабжения
областного управления СВЯЗИ
срочно требуется старший бухгал-
тер на самостоятельный баланс.

Обращаться: г. Томск, улица
Крылова, 21. 3-й этаж. комната
15. 2 — 1

Томскому областному управле
нию торговли требуются операто
ры на фактурную машину.

Обращаться: г. Томск, проспект 
имени Ленина, 111, 3-й этаж, ком
ната 16.

2 — 1

Томской областной торговой базе 
«Росторгодёжда» срочно требуют
ся: секретарь-машинистка и груз
чики.

Обращаться: г. Томск, Набереж
ная реки Ущайки, 8.

2 — 1

Гр-н Боровков Георгий Василье
вич, проживающий в г. Томске, 
улица Шишкова, 16, кв. 3, воз
буждает дело о расторжении бра
ка с гр-кой Боровковой Александ
рой Петровной, проживающей в 
г. Томске, переулок Нечевский, 
18, кв. 4.

Дело подлежит рассмотрению в 
народном суде 1-го участка г. Том
ска.

Адрес редакции: гор. Томск, просп. нм. Ленина 66, телефоны: редактора — 37- 37, заместителя редактора — 51-75, ответ, секретаря — 31-19, секретариата — 42-40, отделов: партийной жизни — 37-77 и 42-44, пропаганды — 47-45, 
советского строительства — 42-44, вузов, школ и культуры — 42-46, сельского хозяйства — 37-39, промышленного — 37-75, писем — 37-38 и 31-47, информации — 51-61, зам. зав. издательством — 52-23, бухгалтерии и отдела объявлений —

37-36, стенографистки — 52-02.

Гр-н Акименков Павел Алек
сандрович, проживающий в 
г, Томске, Барнаульский проезд, 
15, кв. 1, возбуждает дело о рас
торжении брака с гр-кой Акимен- 
ковой Соломонидой Евстафьевной, 
проживающей там же.

Дело подлежит рассмотревию в 
народном суде 8-го участка г. Том
ска.
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